
• Смотрите фоторепортажи Алексея Головщикова 
«В Иркутске открылась выставка кукол по эскизам 
Даши Намдакова» и Матрены Бизиковой 
«Живописное село Казачье»

• Участвуйте в онлайн-конференции «Налоговые 
каникулы в 2016 году». В Иркутской йобласти 
недавно были приняты долгожданные законы об 
установлении налоговых каникул для малого и среднего бизнеса. 
Нормативные акты распространяются на предпринимателей, 
применяющих упрощенную систему налогообложения, и на впервые 
зарегистрированных предпринимателей, использующих патентную 
систему налогообложения. О том, как будут работать эти законы, 
кто может рассчитывать на налоговые каникулы и в целом, какие 
изменения в налогообложении стоит ждать в 2016 году – на эти 
и другие вопросы отвечает уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области Алексей Москаленко.

• Интересуйтесь новостями своего региона и всегда будьте в курсе 
последних событий!
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В Прибайкалье изменились 

тенденции наркорынка

Корреспонденты участвовали 

в проверке продуктов 

и приборов 

Стихи и проза жизни поэта 

Владимира Скифа 

НОВОСТИ РЕГИОНА

3

Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

АНГАРСК
В Ангарске 20 января 2016 года начнется выдача электронных социальных 
проездных билетов. Об этом сообщает пресс-служба областного правитель-
ства со ссылкой на и.о. министра социального развития, опеки и попечи-
тельства Владимира Родионова. Напомним, территория Ангарского город-
ского округа определена пилотным проектом по внедрению электронных 
проездных билетов в общественном транспорте в период с 1 января по 30 
июня 2016 года для организации бесперебойных пассажирских перевозок 
отдельных категорий граждан, имеющих право на льготный проезд. 
– В настоящее время гражданам, имеющим право на единый социальный 
проездной билет, выдается временная транспортная электронная карта, 
производится сбор данных и фотографирование. Для замены на посто-
янный электронный проездной билет гражданам необходимо будет обра-
титься с 20 января 2016 года в те же пункты реализации, где получены 
временные документы. Постоянный проездной будет действовать в течение 
пяти лет, – пояснил Владимир Родионов.

Юрий Юдин

ОСИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Майск накануне новогодних праздников открылся ледовый корт. 
Как сообщил глава Майского муниципального образования Александр 
Серебренников, новое спортивное сооружение в поселке появилось благо-
даря поддержке спонсоров, при личном участии депутатов думы района и 
поселения. В открытии корта принял участие мэр Осинского района Виктор 
Мантыков, который поздравил жителей села с новым приобретением и 
отметил, что построенный корт будет передан на баланс Майской средней 
школы. Для детей Майска в поселке также построены ледяная горка, снеж-
ный и ледовый городки. На новом корте ветеран спорта, почетный граж-
данин Осинского района Павел Петров показал школьникам мастер-класс 
катания на коньках.

Людмила Шагунова 

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
Юная певица из села Ользоны, 10-летняя Надежда Ользонова, стала побе-
дителем межрегионального конкурса детских песен, который состоялся в 
Улан-Удэ. Как сообщила начальник отдела культуры Баяндаевского района 
Лилия Таршинаева, Надежда является воспитанницей районной детской 
школы искусств и с блеском защищает честь муниципалитета и района 
на музыкальных состязаниях разного уровня. В этом году Надежда пре-
мирована поездкой на президентскую елку, которая состоится в Москве 
25 декабря.

Людмила Шагунова

БРАТСК
В Братске установили уникальную 3D-елку. Как сообщили в пресс-службе 
городской администрации, главная елка Братска со светодинамическим 
освещением приобретена компанией РУСАЛ в рамках социально-партнер-
ского соглашения к 60-летнему юбилею города. Стоимость уникальной елки 
– 5,6 млн рублей. На сегодняшний день это одна из самых современных 
новогодних елок в Иркутской области – ее высота составляет 23 метра. Ель 
изготовлена из полимерной пленки ПВХ, имитирующей хвою, и способной 
выдерживать морозы до 40–50 градусов. 3D-система позволяет программи-
ровать любые световые композиции. Елка оснащена 64 гирляндами. 

Людмила Шагунова

НА САЙТЕ OGIRK.RU

ПАРЛАМЕНТ

Поводом для созыва 

внеочередной 34-й сессии 

Законодательного Собрания, 

которая проходит сегодня под 

председательством спикера 

ЗС Сергея Брилки, послужило 

принятие трех областных 

законов в окончательном 

чтении.

Один из них касается бесплатного 
предоставления земельных участков в 
собственность граждан. Соответствую-
щий закон был принят еще в 2009 году. В 
нем перечислялись все категории граж-
дан, имеющих право получить земельные 
участки для индивидуального жилищно-

го строительства и ведения подсобного 
хозяйства. 

С годами этот список расширялся. 
Кроме Героев Соцтруда, ветеранов войны 
и военных действий, инвалидов, многодет-
ных семей, лиц, проживающих в сельской 
местности более пяти лет, молодых семей 
до 35 лет, специалистов, работающих в 
социальной сфере, в него вошли пересе-
ленцы с территорий, затопляемых водо-
хранилищем Богучанской ГЭС. В настоя-
щее время определено 18 категорий льгот-
ников. 

Последняя правка закона связана с 
изменениями правил постановки на оче-
редь лиц, имеющих право на бесплатное 
получение земли. Сейчас это право пере-
дается с районного уровня на поселенче-
ский. Урегулирован и вопрос с выделе-
нием участков инвалидам. Поскольку они 
обладают этим правом по федеральному 
закону, то их в свое время исключили из 
областного. Но по федеральному законо-
дательству они получают землю для инди-

видуального строительства в аренду на 20 
лет. Он может строиться, но ни продать, 
ни подарить свой дом он не может. 

– Это, конечно, вызвало нарекания 
инвалидов, – рассказал вице-спикер ЗС 
Кузьма Алдаров. – Мы пошли им навстре-
чу, внеся поправки в областной закон. 
Теперь инвалид, получивший по феде-
ральному законодательству земельный 
участок, после того, как построит дом и 
оформит документы на него, вправе бес-
платно получить и землю в собственность. 

Еще одно новшество, 
вносимое в закон: выделение 
земель только в том районе, 
где проживает заявитель. 
По ранней редакции закона 
он мог претендовать на 
получение участка в любом 
районе области.

Еще одно новшество, вносимое в 
закон: выделение земель только в том рай-
оне, где проживает заявитель. По ранней 
редакции закона он мог претендовать на 
получение участка в любом районе обла-
сти. Это правило оставлено только для 
переселенцев из районов Крайнего Севе-
ра, и то распространяется на федеральные 
земли, переданные муниципалитетам под 
индивидуальное строительство.

Сразу в двух чтениях на предстоящей 
сессии планируется рассмотреть законо-
проекты «Об отдельных вопросах органи-
зации регулярных перевозок пассажиров 
и багажа автомобильным транспортом 
и городским наземным электрическим 
транспортом в Иркутской области» и «О 
внесении изменения в закон Иркутской 
области «Об отдельных вопросах исполь-
зования и охраны земель в Иркутской 
области».

Александр ПАВЛОВ

Коллегия утвердила повестку 34-й 
внеочередной сессии ЗС

Губернатор Иркутской 

области Сергей Левченко 24 

декабря в торжественной 

обстановке вручил премии 

за лучшие достижения в 

области культуры и искусства 

пяти творческим работникам 

и четырем коллективам 

авторов. Награда считается 

высшей в этой сфере и носит 

неофициальное название 

иркутского «Оскара».

– Эта награда – высшее признание 
ваших заслуг по реализации культурных 
проектов, – обратился к лауреатам губер-
натор Иркутской области Сергей Левчен-
ко. – Перед членами жюри стояла непро-
стая задача выбрать лучших из лучших, 
но они справились. Ведь тот факт, что все 
лауреаты премии достойны ее, не вызы-
вает сомнения. Мы понимаем, что в наше 
непростое время и таланту живется непро-
сто, я надеюсь, что эта награда поддержит 
вас. Желаю всем лауреатам и участникам 
церемонии счастья и реализации ваших 
творческих планов. 

Напомним, всего на соискание премии 
в 2015 году было выдвинуто 37 проектов 
и произведений по восьми направлениям. 
Размер авторской премии составил 200 
тыс. рублей, а коллективной – 300 тыс. 
рублей.

В номинации «Произведения живопи-
си, скульптуры, графики, дизайна, графи-
ческие рассказы, комиксы и другие произ-
ведения изобразительного искусства» пре-
мию присудили сразу двум художникам. 
За создание цикла из 12 станковых графи-
ческих произведений «Этот удивительный 
мир» награду получила известный иркут-
ский художник Раиса Бардина-Шпирко.  

– Я очень рада этой премии и горжусь 
тем, что мне ее вручили, – призналась 
она. – Я почувствовала, что не напрасно 
работала, создавая произведения, в том 
числе для детей. И всегда старалась, чтобы 
они приносили радость людям. Конечно, 
у меня есть цикл выстраданных работ, 
которые участвовали в Томском биеннале 
графики, они посвящены 1990-м годам, 
которые были для меня очень непросты-
ми. Но в основном я старалась дарить 
людям красоту.

Вторым победителем в номинации 
стал усть-илимский художник Анатолий 
Погребной. Высокую награду ему прису-
дили за создание серии портретов «Жен-
щины и дети». 

В номинации «Произведения декора-
тивно-прикладного и сценографического 
искусства» за создание монументально-
декоративных работ-витражей «Райский 
сад», «Иисус Великий Архиерей» пре-
мию присудили творческому коллективу 
художников: Юлии Бардиной, Екатерине 
Илькова и Ольги Ильиной.

В номинации «Литературные художе-
ственные произведения, литературная 
критика» были присуждены три премии. 
За сборник стихов «Все боли века я в 
себе ношу» награду получил председа-
тель иркутского регионального отделения 
Союза писателей России, поэт Владимир 
Скиф. За книгу «Сибирские дивизии. 
Засекреченный подвиг. Люди из Сибири 
против сверхлюдей из Германии» награ-

ду вручили известному тележурналисту 
Александру Голованову. Третьим лауре-
атом в номинации «Литературные худо-
жественные произведения, литературная 
критика» стал молодой писатель Алексей 
Клочковский за книги «Любить и верить», 
«Сеть», «Приключения Ника и Фила».

В номинации «Хореографические про-
изведения и пантомимы» премию прису-
дили концертной программе «Вперед, Рос-
сия!» творческого детского клуба «Сол-
нышко» в составе: Ольга Куглянт, Светлана 
Зарукина, Ксения Тумакова, Юлия Рыкова 
и Ольга Горбунова. Напомним, впервые 
концертная программа «Вперед, Россия!» 
была представлена в июле 2015 года на пре-
стижном И-Ланском фестивале фольклора 
и народных игр на острове Тайвань, в кото-
ром принимали участие 17 стран. 

– Я очень рада за педагогов и костю-
меров, которые проделали огромную раз-
ноплановую работу, и нам очень приятно, 
что концертную программу так высоко 
оценили, – отметила Ольга Куглянт. 

В номинации «Просветительская дея-
тельность» премию получили сразу два 
творческих коллектива. За социокультур-
ный проект «Валентин Распутин. Читаем 
вместе» был отмечен коллектив Иркут-
ского драматического театра им. Н.П. 
Охлопкова, в составе: Алексей Власев-

ский, Ольга Зайнагабдинова, Дарья Мар-
тьянова, Юрий Маштаков и Маргарита 
Подкорытова. 

– Эта премия не только наша, а пре-
жде всего театра, потому что идея проек-
та принадлежит его директору Анатолию 
Стрельцову, который постоянно вдохнов-
лял нас, – подчеркнула Ольга Зайнагаб-
динова. – Ведь Иркутский драмтеатр не 
только ставит спектакли, но и занимает-
ся активной просветительской деятель-
ностью. Очень важно, что этот проект 
подхватили в других городах Иркутской 
области, например, в Тулуне и Саянске, 
где люди также вместе теперь читают про-
изведения классиков.

Премию в этой же номинации за про-
ект «Вернувшийся полк» получил творче-
ский коллектив в составе: Сергей Кузне-
цов, Александр Иванов, Юрий Петрушин, 
Игорь Чапыгин, Александр Ануфриев. На 
церемонии награждения министр культу-
ры и архивов Иркутской области Ольга 
Стасюлевич поздравила юбиляров – лау-
реатов премии Раису Бардину, Владимира 
Скифа, Анатолия Погребного, Александра 
Голованова.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Высшее признание заслуг 
Деятели культуры получили 
премии губернатора

Всего на соискание губернаторской премии в 2015 году 

было выдвинуто 37 проектов и произведений по вось-

ми направлениям. Размер авторской премии составил 

200 тыс. рублей, а коллективной – 300 тыс. рублей. 

В Иркутском областном художественном 

музее открылась персональная выставка 

лауреата губернаторской премии 

Раисы Бардиной-Шпирко
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ПАРЛАМЕНТ

Проект закона Иркутской 

области об отдельных 

вопросах организации 

регулярных перевозок 

пассажиров и багажа 

автомобильным 

и электрическим 

транспортом вызвал 

на заседании комитета 

по собственности и 

экономической политике 

Законодательного 

Собрания региона бурную 

дискуссию. Представители 

регионального 

парламента, 

правительства 

области, а также других 

заинтересованных служб 

и ведомств решили 

создать рабочую группу 

для обсуждения данного 

вопроса. 

Необходимость в разработке про-
екта возникла в связи с принятием в 
июле этого года федерального закона 
об организации регулярных перево-
зок автомобильным и электрическим 
транспортом. Как было отмечено на 
заседании комитета, этот документ 
ждали давно. 

Он регулирует введение и отмену 
маршрутов, допуск к перевозкам и 
контроль за ними, использование объ-
ектов транспортной инфраструктуры; 

устанавливает правила утверждения 
тарифов. В дополнение внесены изме-
нения в КоАП РФ, которыми вводятся 
административные санкции за нару-
шение закона в сфере пассажирских 
регулярных перевозок. В частности, 
использование автобуса, трамвая или 
троллейбуса при отсутствии карты 
маршрута повлечет за собой наложе-
ние штрафа на водителя в размере 
5 тыс. рублей; на должностных лиц 
– 30 тыс. рублей; на юридических и 
ИП – 300 тыс. рублей. Большая часть 
статей закона вступит в силу 11 января 
2016 года, некоторые – в июле. 

Закон Иркутской области об 
отдельных вопросах организации регу-

лярных перевозок был внесен в Зако-
нодательное Собрание губернатором 
Приангарья Сергеем Левченко 17 дека-
бря. В рамках сессии 25 декабря он 
должен быть принят, других вариан-
тов нет. Однако на заседании комитета 
отрицательные заключения на пред-
ставленный законопроект дали Управ-
ление федеральной антимонопольной 
службы по региону, Ассоциация муни-
ципальных образований Иркутской 
области. Замечания высказало право-
вое управление Заксобрания. 

Дискуссия разгорелась вокруг 
одной статьи проекта областного зако-
на, которая определяет порядок уста-
новления регулируемых тарифов на 

перевозки по муниципальным марш-
рутам, а именно: передает полномочия 
по регулированию тарифов на уровень 
муниципальных образований. Область 
будет устанавливать тарифы только 
на перевозки по межмуниципальным 
маршрутам.

Представитель администрации 
города Иркутска высказался категори-
чески против включения в проект зако-
на такой статьи, так как она повлечет 
за собой дополнительные расходные 
обязательства, а они в муниципаль-
ном бюджете не заложены. Стоимость 
проезда в городском автомобильном 
транспорте не менялась с 2008 года 
и составляет 12–13 рублей, при этом 

экономически обоснованный тариф 
уже достиг 25 рублей. Так как денег 
на возмещение выпадающих доходов 
транспортных предприятий в казне 
не предусмотрено, расходы лягут на 
плечи населения – жителям придется 
платить за проезд вдвое больше, чем 
сегодня. 

Категорически против принятия 
законопроекта в таком виде выска-
залась и Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской области. В 

большинстве территорий региона 
автомобильные перевозки вообще 
нерентабельны, а денег на возмещение 
выпадающих доходов нет и не пред-
видится. 

Алексей Москаленко, уполномо-
ченный по защите прав предприни-
мателей в Иркутской области, отме-
тил, что введение такой нормы закона 
может привести к неконтролируемому 
повышению тарифов муниципальны-
ми образованиями, и, как следствие, 
к социальному взрыву. Никаких под-
законных актов до сих пор нет, как 
и по какой методике муниципалите-
ты должны рассчитывать эти тарифы, 
непонятно. 

Депутат ЗС Геннадий Истомин 
высказал иную позицию по этому 
вопросу. По его мнению, город 
Иркутск, восемь лет не повышая тари-
фы на перевозки, занимался полите-
сом, а не экономикой. 

– Это как на федеральном уровне 
– всем льготы давали, а теперь денег 
нет, – привел пример парламентарий. 

Он также высказал претенз ии к 
разработчикам законопроекта, кото-
рые готовили документ так долго, что 
времени на его детальное рассмотре-
ние уже просто нет. 

Представители муниципально-
го автотранспортного предприятия 
Иркутска пояснили депутатам, по 
каким причинам в течение нескольких 
лет тарифы на перевозки не меняются. 
Их сдерживают частные перевозчики, 
которые не платят налоги, не содержат 

автопарк, не занимаются ремонтом 
машин, не следят за здоровьем води-
телей и т.д. То есть, они не несут таких 
серьезных издержек, как муниципаль-
ные предприятия, а просто нанимают 
«рабов» с «маршрутками», и их эксплу-
атируют. Таким образом, если увели-
чить тариф на городские перевозки до 
экономически обоснованного, муни-
ципальный транспорт умрет – никто 
не станет ездить на автобусах по таким 
ценам, если маршрутки будут дешевле. 

Выслушав множество мнений по 
предложенному проекту закона, депу-
таты так и не пришли к консенсусу, 
и решили продолжить обсуждение. 
Председатель комитета по собствен-
ности и экономической политике ЗС 
Ольга Носенко предложила заседать 
хоть до ночи, но найти решение, кото-
рое будет вынесено на сессию Законо-
дательного Собрания.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Как будут ездить автобусы, 
троллейбусы и трамваи
Обсудили депутаты Заксобрания региона 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

За последние два месяца в 

населенных пунктах Иркутской 

области открыто 142 домовых 

хозяйства. Эти структуры 

нужны для оказания первой 

медпомощи населению 

при несчастных случаях, 

травмах, отравлениях и других 

заболеваниях, угрожающих 

жизни и здоровью. Об этом на 

заседании коллегии сообщил 

министр здравоохранения 

региона Олег Ярошенко. 

В мероприятии приняли участие главные 
врачи подведомственных министерству здра-
воохранения учреждений. Обращаясь к ним, 
Олег Ярошенко подчеркнул, что в следующем 
году ожидается непростая финансово-экономи-
ческая ситуация: 

– Но именно это должно нацелить каждого 
из нас на эффективную работу. Сколько бы денег 
не выделялось на здравоохранение, всегда важ-
ную роль играет управленческий опыт главного 
врача и умение решать организационные вопро-
сы. Самым важным критерием нашей работы 
являются отзывы пациентов, обратная связь. 

Олег Ярошенко вручил врачам нагрудные 
знаки министерства здравоохранения РФ 
«Отличник здравоохранения». Награду полу-
чили заместитель главного врача по медицин-
ской части Иркутской областной клинической 
психиатрической больницы № 1 Ольга Ворсина, 
главный врач Усть-Илимской областной стан-
ции переливания крови Олег Дергулев, дирек-
тор санатория «Нагалык» Маргарита Елтомое-
ва, заместитель главного врача Братского пери-
натального центра Наталья Кравцова.  

Участникам коллегии напомнили, что мини-
стерством издано распоряжение, которое регла-
ментирует работу медицинских учреждений во 
время новогодних праздников и рождественских 
каникул. В соответствии с документом руководи-
телям необходимо обеспечить работу дежурных 
врачей-педиатров и терапевтов амбулаторно-
поликлинической службы 2, 4, 5, 6, 8 и 9 января. 
Также постановление предписывает обеспечить 
оказание экстренной и стационарной медицин-
ской помощи круглосуточно в полном объеме, в 
том числе в выходные и праздничные дни. Врачи 
совместно с реанимационно-консультативны-
ми центрами областной детской клинической 

больницы и областным перинатальным центром 
должны вести постоянный мониторинг тяжело 
больных детей. То же самое касается взрослых 
пациентов, находящихся в палатах интенсивной 
терапии и реанимации. Вся информация будет 
ежедневно передаваться дежурным специали-
стам регионального минздрава.  

Олег Ярошенко выступил с докладом о созда-
нии домовых хозяйств в Иркутской области. Их 
главная цель – оказание первой помощи насе-
лению до прибытия медицинских работников 
при несчастных случаях, травмах, отравлениях 
и других заболеваниях, угрожающих жизни 
и здоровью. Домовые хозяйства создаются в 
населенных пунктах, где проживает менее 100 
человек, а удаленность от медицинских органи-
заций составляет более 6 км. 

Ответственный за домовое хозяйство в каж-
дом населенном пункте выбирается из числа мест-
ных жителей. Администрация муниципалитета 
обеспечивает пункт бесперебойными средствами 
связи (стационарный, мобильный или спутни-
ковый телефон), по возможности – доступом 
к интернету. Министерство здравоохранения, в 
свою очередь, проводит обучение ответственных 
принципам оказания первой помощи, своевре-
менно обеспечивает лекарственными препарата-
ми и расходными материалами.

Планируется, что всего по области будут 
работать около 200 домовых хозяйств, на данный 
момент открыто 142. Больше всего в домовых 
хозяйствах нуждаются Иркутский, Качугский, 
Шелеховский и Ольхонский районы. Однако 
там сегодня открыто меньше всего подразделе-
ний. Так, вместо положенных 14 в Иркутском 
районе созданы только два, вместо шести в 
Качугском районе открыто одно, вместо 17 и 18 
в Шелеховском и Ольхонском районах откры-
ты по одному в каждой территории. А вот в 
Слюдянском, Аларском, Киренском, Мамско-
Чуйском районах проведена достойная работа, 
и количество домовых хозяйств соответствует 
плотности населения, отметил Олег Ярошенко. 

– В экстремальных ситуациях существу-
ет правило золотого терапевтического часа: 

чем быстрее будет оказана первая помощь, 
тем более качественно будет продолжено даль-
нейшее лечение. Поэтому создание домовых 
хозяйств – это гарантия того, что больной 
своевременно после оказания первой помощи 
попадет в квалифицированное медицинское 
учреждение, – пояснил министр. 

За два месяца в открытые домовые хозяй-
ства за первой помощью обратились 70 человек, 
ответственные вызвали скорую помощь к 59 
пострадавшим жителям, из них 19 доставлены 
в медицинские учреждения. Больше всего обра-
щений зафиксировано в домовом хозяйстве в 
деревне Сарма Ольхонского района.  

В завершение своего доклада министр 
добавил, что организация домовых хозяйств в 
Иркутской области должна завершиться до 31 
марта 2016 года. 

Заместитель министра здравоохранения 
Иркутской области Андрей Купцевич напом-
нил, что 18 ноября состоялось областное сове-
щание, по итогам которого каждый главный 
врач получил 42 поручения. Из них 15 должны 
быть выполнены в течение месяца. Однако на 
данный момент информацию о проделанной 
работе предоставили лишь 42 лечебных учреж-
дения, от 104 организаций не получено никаких 
документов. Министр потребовал от главных 
врачей написать объяснительные. 

Вторая часть выступления Андрея Купце-
вича касалась независимой оценки качества 
работы медицинских организаций. Монито-
ринг проводится постоянно, причем не только 
местным, но и федеральным министерством. 
Поэтому каждое лечебное учреждение должно 
разместить на своем официальном сайте всю 
необходимую информацию в полном объеме. 
По ней будет дана оценка каждой организации. 
Для этого используется специальная методика, 
утвержденная министром здравоохранения РФ.

На совещании в ноябре несколько учреж-
дений были подвергнуты критике, потому что 
не имели сайтов. За месяц они так и не завели 
своих страниц в сети. Таким образом, более-
менее полная информация выставлена на сай-
тах лишь у 70% учреждений. Главные врачи 
объясняют это отсутствием программистов и 
финансовых средств. Однако они пообещали 
решить проблему до конца года и доложить об 
этом в министерство. 

Андрей Купцевич заявил, что в этом году уже 
проведена оценка учреждений, в соответствии с 
которой каждое получило свой рейтинг. Самым 
высоким среди стационарных и амбулаторных 
оказался рейтинг Братской районной больницы, 
последней в списке значится Качугская ЦРБ. В 
разделе «амбулаторная помощь» первое место 
получил областной центр врачебной косметоло-
гии, последнее – также Качугская ЦРБ. 

Равиля ФАТТАХОВА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗС 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ЯНВАРЬ 2016 ГОДА 

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема

1. Алексеев Борис
Григорьевич

председатель комитета по законодатель-
ству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении

25.01.2016 25-61-18 с 16.00 до
18.00

2. Синцова Ирина
Александровна

председатель комитета по социально-
культурному законодательству 20.01.2016 25-62-33 с 16.00 до

18.00

3. Лабыгин 
Андрей Николаевич

председатель комитета по здравоохра-
нению и социальной защите 20.01.2016 25-60-09 с 15.00 до

18.00

4. Носенко Ольга
Николаевна

председатель комитета по собственно-
сти и экономической политике 29.01.2016 25-64-91 с 16.00 до

18.00

5. Алдаров 
Кузьма Романович

председатель комитета по законода-
тельству о природопользовании, эколо-
гии и сельском хозяйстве

20.01.2016 25-62-33 с 16.00 до
18.00

6. Нестерович Геннадий 
Николаевич

председатель комиссии по контроль-
ной деятельности 12.01.2016 25-60-18 с 15.00 до

17.00

Домовые хозяйства
Окажут первую медпомощь жителям 
отдаленных территорий

В Иркутске стоимость проезда в автомобильном 

транспорте не менялась с 2008 года и составляет 

12–13 рублей, при этом экономически обоснован-

ный тариф уже достиг 25 рублей.

АКТУАЛЬНО

О прохождении отопительного 

сезона 2015/2016 годов на 

заседании правительства 

Иркутской области доложил 

Андрей Капитонов, министр 

жилищной политики, 

энергетики и транспорта.

Отопление в территориях региона обе-
спечивают 1 тыс. 37 котельных и 13 ТЭЦ. По 
данным на 23 декабря, из всех источников 
профинансировано мероприятий на сумму 
3 млрд рублей, или 89% от запланированного. 
Из областного бюджета выделено 734,5 млн 
рублей (97%), местных – 183,8 млн рублей. 
Средства предприятий составили 2,1 млрд 
рублей.  

На подготовку объектов коммунальной 
инфраструктуры в 79 муниципалитетах из 
областного бюджета направлено 261,9 млн 
рублей, на модернизацию, реконструкцию и 
строительство – 115,5 млн рублей. 

На территории региона создан аварийно-
технический запас (трубы, запорная арма-
тура, насосы, дизельные электростанции) на 
общую сумму 59,2 млн рублей. На сегодняш-
ний день материалы и оборудование из этого 
запаса получили 62 муниципальных образо-
вания. 

Потребность в топливе для коммунальных 
теплоисточников на 2015/2016 годы составля-
ет: 1,4 млн тонн угля (нормативный запас 263 
тыс. тонн), 29,9 тыс. тонн жидкого топлива 
(нормативный запас 15,9 тыс. тонн). Фактиче-
ский запас топлива на 22 декабря – 258,1 тыс. 
тонн угля и 16,9 тыс. тонн жидкого топлива. 

В рамках северного завоза в 2015 году 
в территории Приангарья доставлено 124,7 
тыс. тонн топлива, в том числе 109,1 тыс. 
тонн угля, 15,6 тыс. тонн жидкого топлива на 
общую сумму 1,1 млрд рублей. В целях недо-
пущения чрезвычайных ситуаций из аварий-
но-технического запаса области выделено 46 
тыс. тонн угля для семи МО.

Андрей Капитонов также сообщил об ава-
риях, которые произошли в системе ЖКХ 
в 2015 году. В частности, на объектах тепло-
снабжения зафиксирована 21 авария, водо-
снабжения – 17, канализования – одна, 
электроснабжения – 31, газоснабжения – 
четыре. Набольшее число инцидентов при-
шлось на Иркутск, Иркутский и Мамско-
Чуйский районы. 

На заседании правительства были под-
робно рассмотрены вопросы снабжения 
топливом проблемных населенных пунктов: 
Байкальска, поселков Рудногорск, Янгель, 
Радищев, Новая Игирма, Магистральный, 
Железнодорожный и других. 

Первый заместитель губернатора – пред-
седатель правительства Иркутской области 
Александр Битаров потребовал отчет об 
устранении аварийной ситуации в поселке 
Луговский Мамско-Чуйского района, где 23 
декабря после выхода из строя трансформа-
торной подстанции произошло отключение 
одной из котельных. 

Как сообщили специалисты аналитиче-
ской оперативно-диспетчерской службы 
ЖКХ Иркутской области, авария устранена 
в 16.35 24 декабря. Александр Битаров пору-
чил министру жилищной политики наладить 
взаимодействие со всеми муниципалитета-
ми и обеспечить оперативное реагирование 
на аварийные ситуации, которые могут про-
изойти, в том числе, в праздничные дни. 

Юлия УЛЫБИНА

Отопительный сезон под 
контролем правительства 

В экстремальных ситуациях 
существует правило золотого 
терапевтического часа: чем 
быстрее будет оказана первая 
помощь, тем более качественно 
будет продолжено дальнейшее 
лечение. Поэтому создание 
домовых хозяйств – это 
гарантия того, что больной 
после оказания первой помощи 
попадет в квалифицированное 
медучреждение.
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ИНТЕРВЬЮ

Противодействие 

наркорынку включает в 

себя два главных аспекта 

– борьбу с предложением 

и спросом на наркотики. 

Управление Федеральной 

службы по контролю за 

оборотом наркотиков 

(ФСКН) России по 

Иркутской области по 

первому направлению 

работы в этом году сделало 

ставку на ликвидацию 

ОПГ и пресечение каналов 

контрабанды. 

Только по фактам контрабанд-
ных поставок наркотиков в Прибай-
калье наркополицейские возбудили 
в этом году десять уголовных дел. 
Еще одним приоритетом в работе 
стала профилактика употребления 
курительных смесей среди молоде-
жи и детей. Об этом нашей газете 
рассказал начальник УФСКН Рос-
сии по Иркутской области Алексей 
Зяблицкий. 

– Алексей Станиславович, на 

что делался упор в борьбе с нарко-

преступностью в этом году? Приве-

дите примеры значимых дел, круп-

ных изъятий наркотиков, ликви-

дации организованных преступных 

группировок. 

– Ситуация с наркотизацией в 
нашем регионе и в целом по стране 
остается непростой. Органы ФСКН 
комплексно и планомерно ведут 
работу, направленную на снижение 
спроса на психоактивные вещества, 
их востребованности среди населе-
ния. Еще одной из фундаменталь-
ных задач, стоящих перед службой, 
является борьба с предложением, 
другими словами – пресечение дея-
тельности организованных нарко-
группировок и перекрытие поставок 
различных видов наркотиков на тер-
риторию Иркутской области. 

Как специализированное ведом-
ство, мы задали себе высокую план-
ку по выявлению фактов ввоза 
наркотиков контрабандным путем 
и противодействию организован-
ной преступности. В 2015 году нами 
возбуждено 10 уголовных дел по 
контрабандным поставкам, заре-
гистрировано 771 преступление из 
категории тяжких и особо тяжких, 
направлено в суд уголовное дело по 
признакам ст. 210 УК РФ (организа-
ция преступного сообщества). 

Полнота проводимых оператив-
ных разработок, качество расследо-
вания уголовных дел по признакам 
организованных форм преступности 
подтверждается и приговорами суда 
по особо резонансным делам. Так, в 
2015 году вступил в законную силу 
приговор в отношении организатора 
преступного сообщества Мамедо-
ва, который неоднократно привле-
кался к уголовной ответственности. 
Участники сообщества буквально 
терроризировали жителей Иркутска 
и наводняли героином Ленинский 
район. Организатор признан вино-
вным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 210 УК 
РФ, приговорен к 19 годам лишения 
свободы в исправительной колонии 
строгого режима и штрафу в раз-
мере 800 тыс. рублей. Остальные 12 
участников преступного сообщества 
приговорены к лишению свободы на 
сроки от восьми до 14 лет.

За 11 месяцев управлением изъ-
ято уже более 700 кг различных 
видов наркотиков, основную массу 
которых – 630 кг – составляет 
марихуана, 42 кг героина, 5,3 кг син-
тетических наркотиков, 4,3 кг нар-
котических средств амфетаминовой 
группы.

– Как изменился наркорынок? 

– Действительно, в результате 
влияния на наш регион общерос-
сийских и общемировых тенденций, 
наркорынок Иркутской области в 
последние несколько лет претерпева-
ет изменения. К наиболее ощутимым 
переменам относится увеличение в 
его структуре доли новых синтетиче-
ских наркотиков. Хотя по-прежнему 
доминирующее положение занима-
ют наркотические средства опийной 
и каннабисной групп, удельный вес 
фактов изъятий синтетики по городу 
Иркутску составляет 38% (в 2014 году 
– 20%) от общего числа изъятых 
наркотиков. 

В текущем году пресечена дея-
тельность четырех организованных 
группировок, распространяющих 
синтетические наркотики через так 
называемые интернет-магазины. 
Так, например, в апреле 2015 в ходе 
ликвидации такого «магазина» задер-
жаны двое наркодельцов, у которых 
изъяты синтетические наркотики 
трех видов в особо крупном размере.  

В августе 2015 года задержаны 
участники преступной группы, орга-
низовавшие через Сеть продажу 
«синтетики». Из незаконного обо-
рота изъято более 3 кг  синтетиче-
ского наркотика PVP и курительных 
смесей.    

О росте потребления печально 
известных курительных смесей сви-
детельствует и увеличившееся в три 
раза количество положительных 
результатов медицинских освиде-
тельствований наркопотребителей. 
Опасность таких наркотиков заклю-
чается в их относительной дешевиз-
не, возможности различных вариан-
тов употребления – от курения до 
инъекционного введения, более дли-
тельном периоде опьянения, неиз-
бежных и необратимых последстви-

ях, вплоть до потери рассудка и гибе-
ли вследствие уже первой пробы.  

– Так называемая героиновая 

наркомания, как известно, «старе-

ет», а что можно сказать о наркома-

нии, основанной на употреблении 

«синтетики»? 

– Согласно данным, полу-
ченным в результате социального 
опроса, первая проба курительных 
смесей происходит в возрасте девя-
ти-одиннадцати лет. Имеющиеся в 
арсенале сотрудников наркоконтро-
ля программы профилактики были 
разработаны с учетом тенденции 
прошлых лет и рассчитаны на более 
старший подростковый возраст. 
Учитывая, что сегодня мы говорим о 
более страшном наркотике, который 
и продается в привлекательном зака-
муфлированном виде, и употребить 
его можно различными способами, 
обычный ребенок, сам того не желая, 
может запросто попасть в ловуш-
ку беспринципных наркодилеров. 
Конечно, перед нашей службой сей-
час стоит первостепенная задача о 
пересмотре профилактических про-
грамм, их переориентированию на 
более ранний возраст, и пока это 
в разработке, один из выходов – 
действовать через родителей, кото-
рые должны активно подключаться 
к информированию своих детей о 
правилах бескомпромиссного отка-
за от предложения первой пробы.  

– Сейчас суд может обязать 

задержанного потребителя нарко-

тиков вместо привлечения к адми-

нистративной ответственности 

пройти курс реабилитации. Рабо-

тает ли эта новелла в регионе по 

факту, и какие проблемы есть при 

реализации реабилитационных 

программ?

– Наиболее важной, на мой 
взгляд, задачей является дальнейшее 

развертывание деятельности по реа-
лизации положений федерального 
закона № 313-ФЗ, а также развитие 
системы реабилитации и ресоциа-
лизации. На сегодняшний день мы 
можем обрисовать круг проблем, 
возникших в ходе внедрения закона. 

Во-первых, при вынесении про-
цессуального решения в отноше-
нии наркопотребителей, судами, в 
основном, назначается только диа-
гностика, даже лицам, задержанным 
повторно, когда целесообразнее и 
эффективнее было бы назначать 
полный комплекс реабилитацион-
ных услуг. 

Во-вторых, не все районы Иркут-
ской области оснащены медицин-
скими учреждениями, способными 
принять на лечение наркозависи-
мых лиц, либо количество мест в них 
крайне ограничено. Еще одна про-
блема заключается в том, что коли-
чество реабилитационных центров, 
которые имеют право на законных 
основаниях принимать направлен-
ных к ним по решению суда нар-
копотребителей, недостаточно. На 
сегодняшний день их всего три. 
Остальные центры – негосудар-

ственные. Они не заинтересованы 
проходить сертификацию из-за 
невозможности выполнения ими 
комплекса технических условий, 
обязательных для приобретения ста-
туса сертифицированного реабили-
тационного центра.

В настоящее время ФСКН Рос-
сии вышла с инициативой о внесе-
нии изменений в 313-й федеральный 
закон, который обязал бы суды при 
назначении диагностики также обя-
зательно назначать лечение и реаби-
литацию. Это поможет комплексно 
подойти к решению проблемы реа-
билитации и ресоциализации быв-
ших наркопотребителей. 

– Можете ли вы привести при-

меры как самой эффективной, так 

и неудовлетворительной работы по 

профилактике наркомании в муни-

ципальных образованиях?

– Наиболее результативной я 
считаю помощь муниципалитетов 
в части работы с собственниками 
помещений, используемых ими для 
совершения наркопреступлений. По 
нашему запросу органы местного 
самоуправления своевременно при-
нимают все необходимые меры, а 
именно, предупреждают собствен-
ников о недопустимости таких дей-
ствий, а в случае повторного нару-
шения через суд добиваются высе-
ления нанимателей или изъятия 
жилого помещения.

Должен отметить, эта деятель-
ность заслуживает высокой оценки. 
Так, за период действия данной про-
граммы наше управление в органы 
местного самоуправления напра-
вило информацию в отношении 
937 собственников, использующих 
жилье для совершения наркопресту-
плений. В адрес 791 из них ОМС 
внесли предупреждения о недопу-
стимости использования жилья не 
по назначению, а в отношении трех 

собственников вынесены судебные 
решения о расторжении договора 
социального найма, снятии лиц с 
регистрационного учета и прекра-
щения права собственности.

Неудовлетворительной должен 
признать проводимую муниципали-
тетами работу в части уничтожения 
дикорастущей конопли на своей тер-
ритории. Постоянно возникают про-
блемы при установлении собствен-
ника засоренных земель. Это зна-
чительно усложняет работу наших 
сотрудников при вынесении пред-
упреждений, обязывающих уничто-
жить наркосодержащее растение. 
Не проверяют местные власти и 
исполнительность землевладельцев, 
уже получивших такие предупреж-
дения. Подобная незаинтересован-
ность, как правило, мгновенно отра-
жается на наркоситуации в муници-
пальном образовании.

– В вопросах профилакти-

ки  налажено ли взаимодействие 

ведомства с общественными орга-

низациями? Какова их помощь? 

Изменилась ли реакция общества в 

целом на проблему?  

– Взаимовыгодное и плодотвор-
ное сотрудничество налажено со 
многими антинаркотическими орга-
низациями, действующими в Иркут-
ской области. Это Общероссийская 
общественная организация «Матери 
против наркотиков», ОГКУ «Центр 
профилактики наркомании», «Фонд 
противодействия наркомании», 
антинаркотическое волонтерское 
движение, спортивные федерации, 
Русская православная церковь, каза-
чье общество, объединения ветера-
нов правоохранительных органов 
и многие другие. Взаимодействие 
проходит и в части мотивирования 
наркопотребителей на участие в 
программах реабилитации и ресоци-
ализации, в проведении совместных 
профилактических акций, в реали-
зации программы «Неприкосновен-
ный запас – дети Отчизны», раз-
работке научно-методических про-
грамм и обучающих видеофильмов.

Мы составили анализ мнения 
общественности о проблеме рас-
пространения наркотиков на осно-
ве социологических исследований, 
проведенных специалистами Центра 
профилактики наркомании. В списке 
наиболее острых проблемных вопро-
сов, требующих решения в первую 
очередь, наркоманию жители Иркут-
ской области поставили на пятое 
место. На первых оказались пробле-
мы безработицы, нехватки жилья и 
преступности. В том, что наркомания 
«очень распространена», уверены 
около 17% опрошенных. 

В качестве основных причин рас-
пространения наркомании в регионе 
были названы влияние наркобизне-
са, доступность наркотиков, мораль-
ная деградация общества, вседозво-
ленность. Решение проблемы мно-
гие респонденты видят в ужесточе-
нии наказания за наркопреступле-
ния, а также в расширении работы с 
молодежью, увеличении сети нарко-
логических кабинетов, повышении 
доступности помощи психологов. 
Таким образом, мнение обществен-
ности сводится к необходимости 
развития реабилитационной помо-
щи лицам, попавшим в зависимость. 
Это мнение полностью совпадает со 
стратегией органов наркоконтроля, 
нацеленной на искоренение нарко-
мании в обществе и воспитании здо-
рового поколения. 

Юлия МАМОНТОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ СПАСАТЕЛЯ В РОССИИ

Уважаемые сотрудники и ветераны подразделений Главного 

управления МЧС России по Иркутской области!

Примите самые искренние поздравления с вашим 

профессиональным праздником – Днем спасателя России!

Сегодня МЧС России является одной из самых эффективных 
структур с отлаженной системой оперативного реагирования. 
Ваша служба выполняет очень ответственную и благородную 
миссию – приходит на помощь людям, попавшим в беду. И днем 
и ночью, в любую погоду, в любых природных условиях сотруд-
ники МЧС готовы к выполнению самых сложных задач. 

Поисково-спасательные операции в горах и в тайге, на воде 
и под землей, ликвидация пожаров – все это требует от сотруд-
ников МЧС мужества, решительности и самоотверженности. 

Спасатели Приангарья неоднократно подтверждали свой профессионализм на деле, чем 
заслужили большой авторитет и уважение жителей области. 

Желаю здоровья вам и вашим близким, силы духа, неиссякаемой жизненной энергии 
и дальнейших успехов в служении Отечеству!

Начальник ВСЖД – филиала ОАО «РЖД» 

В.Ф. ФРОЛОВ

27 декабря 1990 года было принято 
постановление Совета министров РСФСР 
«Об образовании Российского корпуса 
спасателей на правах Государственного 
комитета РСФСР». Этот день считается 
днем образования МЧС России. 30 июля 
1991 года Российский корпус спасателей 
был преобразован в Государственный 
комитет РСФСР по чрезвычайным ситуа-
циям. В 1995 году указом президента Рос-
сийской Федерации 27 декабря был объ-
явлен Днем спасателя Российской Феде-
рации. В преддверии праздничной даты 
наш корреспондент встретился с Андреем 
Печерским, начальником 12 отряда Феде-
ральной пожарной службы – структурно-
го подразделения МЧС, базирующегося в 
поселке Усть-Ордынский и обслуживаю-
щего четыре района УОБО. Отметим, что 
ровно год назад противопожарная служба 
Иркутской области отметила свое двух-
сотлетие.

Обязанности: главные 

и второстепенные

– Наша основная задача всем предель-
но ясна, – поясняет Андрей Олегович. 
– Это тушение пожаров – как бытовых, 
так и лесных. На сегодня в состав отряда 
входят четыре гарнизона, локализованных 
в районах Усть-Ордынского Бурятско-
го округа (за исключением Аларского и 
Нукутского), в общей сложности во всех 
имеющихся подразделениях задействова-
но 232 пожарных. Ежесуточно на дежур-
ство заступают от восьми до 12 человек – 
поскольку количество пожарных расчетов 
в районах варьируется: если в Баяндаев-
ском и Осинском районах задействуются 
по две машины, то в Эхирит-Булагатском и 
Боханском – по три.

К прочим обязанностям стоит отнести 
эвакуацию людей из автомобилей, постра-
давших в дорожно-транспортных проис-
шествиях, и оказание им первой помощи.

Взаимодействие – это очень 

важно

– Разумеется, с целью более плодот-
ворной и оперативной деятельности наше 
подразделение работает в тесном взаимо-
действии с другими экстренными служба-
ми, – продолжает начальник отряда. – К 
таковым, безусловно, относятся полиция, 
скорая помощь, дорожная служба. Это те 
подразделения, представители которых 

всегда придут на помощь с целью спасения 
людей и предотвращения более серьезных 
последствий катастроф.

Теперь о наших «противопожарных» 
помощниках: в Боханском районе, изоби-
лующем лесными массивами, действуют 
три так называемые субъектовые пожар-
ные части – в селах Тихоновка, Олонки 
и Буреть, подобные имеются и в соседнем 
Осинском районе. Наряду с этим имеется 
ведомственная пожарная часть, дислоци-
руемая в селе Бозой Эхирит-Булагатского 
района на базе ОИК-1.

Об официальных 

и добровольных 

подразделениях

– Официально зарегистрированные 
противопожарные подразделения на тер-
ритории Эхирит-Булагатского района дей-
ствуют в пяти муниципалитетах: Харат-
ское, Тугутуйское, Захальское, Олойское 
и Новониколаевское. Только в прошлом 
году наша структура передала этим под-
разделениям несколько пожарных автомо-
билей, также несколько единиц техники 
было отправлено в Боханский и Осинский 
районы.

Что же касается добровольных пожар-
ных дружин, то они существуют во мно-
гих населенных пунктах Усть-Ордынского 
округа, и если не все из них оснащены в 
полной мере специальной противопожар-
ной техникой, то трактора и прицепы с 
цистернами имеются везде.

Чем теплее зима, тем меньше 

пожаров

Именно об этом свидетельствуют стати-
стические данные, приведенные Андреем 
Олеговичем.

– Благодаря теплой зиме бытовых 
пожаров произошло немного. Снижение 
показателей отмечается во всех районах, 
за исключением Боханского. Отрадно, что 
снизилось и число погибших: в прошлом 
году на этот период было 16, в этом – 
шесть.

Отрадно, что 27 декабря, в День спаса-
теля, лучшие сотрудники нашего отряда 
будут отмечены наградами МЧС России, 
а также медалями маршала Василия Чуй-
кова.

Виктор ПРОСЕКИН

Фото автора

Четверть века – в полной 
боевой готовности
ДАТА

Для России, территория которой расположена в различных 

физико-географических и климатических поясах, а 

хозяйственный комплекс отличается высокой степенью 

концентрации опасных производств, риск техногенных аварий 

и стихийных бедствий особенно велик. Не случайно именно в 

нашей стране практически впервые в мировой практике была 

сформирована специальная структура – Министерство по делам 

гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий.

Алексей Зяблицкий:

В Прибайкалье изменились 
тенденции наркорынка

Первая проба курительных смесей происходит в 
возрасте девяти-одиннадцати лет. Имеющиеся в арсенале 
сотрудников наркоконтроля программы профилактики 
были разработаны с учетом тенденции прошлых лет и 
рассчитаны на более старший подростковый возраст. 
Сегодня обычный ребенок, сам того не желая, может 
запросто попасть в ловушку беспринципных наркодилеров. 
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ПЛАНЫ

КОЛЛЕГИЯ МИНСЕЛЬХОЗА 

ПОДВЕЛА ИТОГИ ГОДА 

Приоритетом инвестиционной политики сельско-
хозяйственной отрасли Приангарья на 2016 год 
является развитие производства зерна, овощей, 
молочной и мясной продукции. Об этом сообщил 
министр сельского хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков на заседании коллегии ведомства. 
– Для выполнения задач необходимо сохранить 
посевные площади сельскохозяйственных культур 
на уровне 2015 года, это не менее 675 тыс. га во 
всех категориях хозяйств. Но это только один из 
моментов решения вопроса импортозамещения по 
продовольствию, обозначенного президентом РФ 
и губернатором. Стоит задача по созданию своих 
технологий производства, хранения, переработки 
сельхозпродукции, собственного посевного и пле-
менного фонда, которая может быть решена толь-
ко при консолидации усилий государства, научных 
институтов и бизнеса, – отметил Илья Сумароков.
По данным министерства, в сельскохозяйствен-
ных организациях и КФХ региона за 11 месяцев 
текущего года увеличено производства мяса на 2,1 
тыс. тонн, или на 2,5%, производство молока на 3,9 
тыс. тонн, или на 2,5% по отношению к аналогич-
ному периоду 2014 года.
Подводя предварительные итоги года, министр 
отметил, что не менее важной задачей является 
закрепление людей на селе, формирование совре-
менной, комфортной инфраструктуры в сельских 
территориях. В этом году 18 молодых специали-
стов, трудоустроенных на сельскохозяйственные 
предприятия и КФХ, получили единовременную 
выплату на обустройство в размере 300 тыс. 
рублей на общую сумму 5,4 млн рублей.
– В Иркутской области успешно реализуется про-
грамма «Устойчивое развитие сельских терри-
торий». В 2015 году выдано 169 свидетельств о 
предоставлении социальной выплаты на строи-
тельство или приобретение жилья тем, кто про-
живает в сельской местности, из них 120 сви-
детельств для молодых семей и специалистов. 
Предоставлена субсидия для строительства жилья 
по договору найма жилого помещения четырем 
муниципальным образованиям для улучшения 
жилищных условий 23 молодых семей и специ-
алистов, – пояснил Илья Сумароков. 
Как сообщает пресс-служба областного правитель-
ства, в рамках коллегии были также рассмотре-
ны вопросы перспективы развития племенного 
животноводства, селекционной работы в расте-
ниеводстве, подготовки кадров на селе, заготовки 
древесины сельхозтоваропроизводителями, обес-
печения техникой, запчастями, удобрениями.

Юрий Юдин

СОТРУДНИЧЕСТВО

СПЕЦИАЛИСТЫ ЯПОНИИ 

ВЫСОКО ОЦЕНИЛИ 

КАЧЕСТВО ЯИЧНОГО 

ПОРОШКА ИЗ РОССИИ

Ценный экспортный груз из Сибири – яич-
ный порошок, произведенный в СХОАО 
«Белореченское», прошел санитарно-ветеринар-
ный контроль Японии. Такая продовольственная 
поставка стала ожидаемым результатом летнего 
посещения знаменитого иркутского предприятия 
гостями из Японии. Напомним, благодаря наи-
большему вкладу в яичную продуктовую корзину 
Иркутской области (80%) сельскохозяйственным 
обществом «Белореченское» регион обеспечен 
яйцом на 168%. Обеспечив продовольственную 
безопасность региона, предприятие имеет воз-
можность выходить на международные рынки. 
Это подтверждает министр сельского хозяйства 
Российской Федерации Александр Ткачев, кото-
рый заявил: «Мы должны научиться экспортиро-
вать перерабатываемую продукцию».  

Александра Белкина 

ТЕРРИТОРИИ

ЦЕХ ПО ПЕРЕРАБОТКЕ 

МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ 

ПОЯВИТСЯ В УОБО

В 2016 году в Баяндаевском районе должен поя-
виться цех по переработке молочной продукции. 
Такую задачу поставил губернатор Сергей Левченко 
во время встречи с мэром района Анатолием 
Табинаевым и главой УОБО Мариной Ивановой. 
Цех предполагается создать на основе произ-
водственного кооператива. Сейчас население и 
фермеры района вынуждены сдавать молоко по 
низкой стоимости в областной центр. Открытие 
собственного цеха позволит жителям получить 
дополнительные доходы и реализовывать пере-
работанную продукцию, в том числе в Иркутске. 
Также Анатолий Табинаев рассказал главе региона 
о планах по открытию двух цехов по забою скота в 
Баяндаевском районе.
Перспективы равития сельского хозяйства и соци-
альной сферы Сергей Левченко также обсудил с 
мэром Тулунского района Михаилом Гильдебрантом. 
Глава МО попросил область помочь в вопросе 
строительства нового детского сада в поселке 
Центральные Мастерские. Старое здание находит-
ся в аварийном состоянии. Сейчас по проекту 
стоимость одного места в новом детском саду в два 
раза превышает предельно допустимую в регионе. 
Губернатор поручил властям района пересмотреть 
ПСД. После этого будет рассмотрен вопрос о вклю-
чении строительства объекта в государственную 
программу Иркутской области «Развитие образо-
вания». Как рассказал Михаил Гильдебрант, сейчас 
район активно участвует в различных госпрограм-
мах. В следующем году на территории предпола-
гается построить 13 ФАПов, в 2017 году начнется 
строительство трех спортивных площадок и одного 
хоккейного корта, а в 2019 году в районе появится 
новый дом культуры. Об этом сообщает пресс-
служба областного правительства.

Юрий Юдин

ПОТРЕБИТЕЛЬ

В Иркутском центре 

стандартизации и метрологии 

(ЦСМ) состоялся пресс-тур для 

журналистов, посвященный 

90-летию Росстандарта. 

Корреспонденты впервые могли 

познакомиться с деятельностью 

ведомства изнутри. Большой 

интерес вызвала работа по 

поверке приборов, с которыми 

мы сталкиваемся в повседневной 

жизни, и испытания пищевых и 

нефтепродуктов на соответствие 

заявленным производителями 

характеристикам. 

Бензин с парафином 

Система стандартизации в России суще-
ствует с 1925 года. Иркутский центр стандарти-
зации и метрологии появился чуть раньше – в 
1924-м. Филиалы ведомства находятся в Ангар-
ске, Братске, Усолье-Сибирском, Санске, Тай-
шете, Железногорске-Илимском, Усть-Куте, 
Шелехове. 

Центр стандартизации и метрологии ведет 
работу в нескольких направлениях. Специа-
листы ведомства испытывают промышленные 
и пищевые продукты, поверяют и калибруют 
приборы и технические средства. Все эти услу-
ги платные, воспользоваться ими могут как 
физические, так и юридические лица. 

Безвозмездные испытания проводятся на 
основании приказа головной структуры – Рос-
стандарта, а также по заявкам прокуратуры. 
Руководитель Иркутского ЦСМ Евгений Кур-
батов рассказал, что в этом году по всей России 
прошла акция «Тест на качество», приурочен-
ная к 90-летию Росстандарта. В каждом регио-
не проверялась продукция, которая вызывает 
наибольшее количество претензий и жалоб от 
населения. В Иркутской области были выбраны 
нефтепродукты.

Представители Иркутского ЦСМ, мини-
стерства экономического развития Иркутской 
области, Западно-Байкальской межрайонной 
природоохранной прокуратуры и управления 
по экологии администрации города Иркутска 
провели отбор проб нефтепродуктов на пяти 
АЗС города. По итогам испытаний выяснилось, 
что на одной АЗС бензин марки АИ-92 и дизель-
ное топливо не соответствуют заявленному эко-
логическому классу по показателю «массовая 
доля серы». В бензине этот показатель превы-
шал норму в полтора раза, в дизельном топливе 
– в пять раз. 

Журналисты побывали в лаборатории, где 
проводится испытание товарных нефтепродук-
тов. Эксперт Иркутского ЦСМ Олеся Лаври-
ненко рассказала, что нефтепродукты долж-
ны соответствовать требованиям технического 
регламента Таможенного союза и российских 
ГОСТов. Топливо анализируется по разным 
показателям в зависимости от марки. Образцы 
бензина в лабораторию приносят и физиче-
ские, и юридические лица. 

– Кто-то неудачно заправился и хочет дока-
зать, что поломка автомобиля произошла из-за 
некачественного топлива. Летом было очень 
много жалоб на бензин АИ-95. Мы его провери-
ли, в нем содержится какая-то странная гелевая 
субстанция. И, возможно, она является причи-
ной поломки. В настоящее время образцы геля 
отправлены во Всероссийский научно-исследо-
вательский институт по переработке нефти, – 
пояснила Олеся Лавриненко. 

Она также добавила, что проблемы с топли-
вом возникают, если оно не соответствует сезо-
ну. Например, в «летнем» дизельном топливе 
допускается наличие парафина. Но если пара-
фин есть в топливе для зимы, то он может 
просто застыть и не пройти через фильтры. В 
этом случае машина глохнет на месте. Конеч-
но, потребителю не обязательно знать все эти 
тонкости, ведь, приезжая на АЗС, он не может 

перед покупкой проверить качество топлива. 
Чтобы избежать проблем, специалисты сове-
туют заправляться на проверенных и хорошо 
зарекомендовавших себя АЗС. 

Фальсификат вместо 

сливочного масла 

В профессиональной лексике специалистов 
Иркутского ЦСМ популярное слово – ГОСТ. 
Это определенный стандарт на вещи, продукты 
питания, который разрабатывает профильный 
технический комитет. Его утверждают Рос-
стандарт или межгосударственный совет по 
стандартизации. Если производитель публич-
но заявляет о соответствии своей продукции 
требованиям ГОСТа, то для него исполнение 
требований этого стандарта становится обя-
зательным. Есть еще такой документ по стан-
дартизации как ТУ (технические условия). Это 
тоже стандарт, но только его разрабатывает и 
утверждает сам производитель. 

– Продукция может выпускаться по техни-
ческим условиям, по ГОСТу и другим норматив-
ным документам, но она должна соответствовать 
требованиям технического регламента, который 
содержит показатели, гарантирующие мини-
мальный уровень безопасности. То есть нужно 
понимать, что товар может быть не очень каче-
ственным, но при этом безопасным, – отмечает 
руководитель Государственного регионального 
центра стандартизации, метрологии и испыта-
ний в Иркутской области Евгений Курбатов. 

Впрочем, надпись «ГОСТ» на упаковке не 
всегда означает, что продукт изготовлен по 
ГОСТу. Журналисты смогли убедиться в этом 
лично. На наших глазах главный специалист 
испытательного центра Иркутского ЦСМ Вера 
Дымченко провела анализ «Крестьянского» 
сливочного масла. Его принес сюда местный 
житель, который хотел убедиться в подлинно-
сти продукта, точнее, выяснить, соответствует 
ли масло требованиям ГОСТа, как заявляет про-
изводитель. На самом деле подлинность масла 
вызывает сомнение сразу, как только узнаешь 
его стоимость – 40 рублей. 

– «Крестьянское» сливочное масло, изго-
товленное по ГОСТу, должно иметь опреде-
ленный состав. Так, продукт должен содержать 
72,5% жира, а также от двух до четырех про-
центов масляной кислоты, – пояснила Вера 
Дымченко. 

Для проведения анализа масло растопили и 
разделили на две фазы – жирные кислоты и 
сыворотку. Жирные кислоты подвергают реак-
ции и переводят в метиловые эфиры. Затем их 
помещают в хромотограф – прибор, с помощью 
которого вещество под воздействием газа делит-
ся на составляющие. Процесс может занять 
несколько часов, в зависимости от вида анализа. 
После этого на монитор компьютера выводится 
соотношение всех составляющих веществ. 

– В масле 72,5% жира, – показала журнали-
стам Вера Дымченко. – Если говорить о масля-
ной кислоте, то в нашем образце ее меньше 1%, 
это значит, продукт разбавлен растительным 
маслом, чаще всего используется пальмовое 
масло. Подобная ситуация с другими вещества-

ми – их соотношение не соответствует ГОСТу. 
Получается, перед нами не масло, а фальсифи-
кат, подделка. 

Также в присутствии прессы была проа-
нализирована водка из спирта сорта «Люкс». 
С помощью хронометра специалисты выде-
лили уксусный альдегид, метанол, сивушные 
масла. По ГОСТу массовая концентрация этих 
веществ должна быть не более 3%, 0,02% и 
5% соответственно. Испытания показали, что 
водка содержит значительно меньшее коли-
чество этих веществ. Это значит, что продукт 
соответствует ГОСТу.

Точные показания приборов

Заместитель директора по метрологии 
Иркутского ЦСМ Ольга Бортко отмечает, что 
весь быт человека, так или иначе, связан с 
метрологий – наукой об измерениях. Но ведь 
измерительные приборы тоже могут ошибать-
ся. Чтобы этого не произошло, в центре суще-
ствуют разные отделы, где проводится поверка 
механических, электромагнитных, теплотехни-
ческих и физико-химических и других средств 
измерений. 

Нам показывают, как происходит повер-
ка алкотестеров. Эти приборы сюда приносят 
сотрудники ГИБДД, которые их эксплуатируют. 
В генератор спиртовоздушных смесей заливает-
ся государственный стандартный образец (ГСО) 
спирта с определенным содержанием этанола. 
Жидкость нагревается до температуры 37 гра-
дусов. Алкотестер подносится к генератору и 
продувается нагретой смесью. Значение концен-
трации спирта на алкотестере должно соответ-
ствовать концентрации ГСО. При этом, конечно, 
учитываются допустимые погрешности. 

Если прибор показывает неверные данные, 
то его калибруют, то есть настраивают для пра-
вильного измерения. После этого снова прово-
дится поверка. 

– Если водителя остановили, чтобы про-
верить на алкотестере, он имеет право ознако-
миться со свидетельством о поверке прибора, 
чтобы быть уверенным в правильности показа-
ний. Отмечу, что поверка алкотестеров прово-
дится ежегодно, поэтому приборы, используе-
мые сотрудниками ГИБДД, дают точные пока-
зания, – отметила Елена Соболева, начальник 
отдела поверки теплотехнических и физико-
химических средств измерений ЦСМ.

Инженер по метрологии Юлия Буянкина 
предлагает журналистам измерить температуру 
тела. Манипуляция выполняется не привычным 
всем термометром, а компактным тепловизо-
ром. По сути, это тот же градусник, только он 
определяет температуру тела бесконтактным 
способом: его нужно просто навести на лоб 
человека. Такие тепловизоры используются 
в больницах, аэропортах, на железнодорож-
ных вокзалах для быстрого и точного измере-
ния температуры тела пассажиров. Это быва-
ет необходимо во время массовых эпидемий, 
чтобы выявить зараженных людей. 

В Иркутский ЦСМ на поверку приносят 
также и водосчетчики – владельцы квартир 
хотят убедиться в правильности показаний. 
Гарантийный срок приборов учета – около 12 
лет, однако в течение этого периода их необ-
ходимо поверять раз в четыре года. Специали-
сты замечают, что около 10% всех поверяемых 
счетчиков измеряют расход воды неправильно. 
Причем ошибаются не только в большую, но и 
в меньшую сторону. 

Сегодня нет таких приборов, которые бы не 
проходили поверку. Этой процедуре подверга-
ется, в том числе, и вся медицинская техника – 
рентген-аппараты, кардиографы, приборы УЗИ 
и даже офтальмологические линзы.   

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Строго по стандарту 
Корреспонденты участвовали в проверке 
продуктов и приборов  

Евгений Курбатов
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Минувшей осенью в 

Иркутске состоялась акция 

«Поезд надежды», в рамках 

которой восемь семей из 

разных городов страны 

взяли под опеку местных 

детей-сирот. Мероприятие 

прошло успешно – у 

13 детишек появились 

долгожданные семьи. Двое 

из них – Наташа и Оля – 

сейчас живут в Республике 

Адыгея, опеку над ними 

взяла Анна Черкашина. Она 

рассказала нам о новой 

жизни девочек.  

Напомним, социальному проекту 
«Поезд надежды» уже 10 лет, его органи-
затор – «Радио России». В рамках акции 
потенциальные родители из различных 
территорий съезжаются в один регион для 
того, чтобы взять под опеку детей-сирот. 
В Иркутске мероприятие прошло уже во 
второй раз. «Поезд надежды» приезжал в 
столицу Приангарья в 2008 году. 

Среди нынешних участников были не 
только полные семьи, но и мамы, которые 
одни воспитывают детей. Среди них пре-
подаватель музыкальной школы из города 
Майкоп Республики Адыгея Анна Черка-
шина. Она вырастила семь дочерей, в том 
числе двух родных. Первых детей под опеку 
женщина взяла в детских домах Адыгеи. А 
в 2012 году вместе с «Поездом надежды» 
отправилась в Уссурийск, откуда привезла 
двух дочек – Наташу и Ангелину. До сих 
пор девочек ласково называют уссурятами. 

Не так давно две старшие дочери разъ-
ехались – одна вышла замуж, а вторая 
отправилась учиться в Краснодар. Поэ-
тому Анна решила взять под опеку еще 
двоих, а тут как раз организаторы пред-
ложили вновь поучаствовать в акции 
«Поезд надежды». По опыту Анна Чер-
кашина знала, что ехать наобум не стоит 
– за несколько дней, что родители ходят 
по учреждениям для сирот, очень труд-
но сориентироваться и найти среди сотен 
детей «своих». Поэтому она стала изучать 
региональные банки данных, портфолио 
детей, смотреть фото и видеоролики. Так 
она заметила шестилетнюю Наташу. А вто-
рую девочку – восьмилетнюю Олю – по 
фотографиям выбрали дочери Анны Чер-
кашиной. Им очень понравилась улыбчи-
вая светловолосая девочка. 

Еще будучи в Адыгее, Черкашина начала 
готовить девочек к новой жизни. С ними она 
разговаривала по скайпу, показывала фото-
графии будущей семьи, домашних живот-
ных, комнаты, где они будут жить. Кроме 
того, женщина консультировалась с работ-
никами и психологами детского дома. Так 

Наташа и Оля привыкали к мысли о новой 
жизни. Благодаря этому реальное знаком-
ство с мамой состоялось без проблем. 

Отправляясь вместе с детьми домой в 
Адыгею, Анна Черкашина обещала рас-
сказывать нашей газете о жизни девочек. 
Первое письмо мы получили буквально 
через месяц – в начале ноября:

– У нас все хорошо. Погода еще отно-
сительно теплая – днем до +18. На улицах 
растет много плодовых деревьев, под ноги 
сыпятся грецкие орехи. Дети, когда гуляют 
или идут из школы, набирают полные кар-
маны. Виноград также свободно плетется 
по заборам. Так что «иркутята» еще успели 
захватить наше изобилье. 

По словам Анны Черкашиной, трудно-
стей с адаптацией в семье не было. Дети 
гостеприимно встретили Наташу и Олю, так 
как решение об опеке принималось вместе. 

Наташа (дома ее зовут Тася, чтоб не 
путать со старшей Наташей из Уссурий-
ска) ходит в детский сад недалеко от дома. 
Сейчас Анна Черкашина активно зани-
мается лечением глаз девочки. Возила ее 
в частную клинику в Краснодар, теперь 
каждый день лечатся в ее филиале в Май-

копе. Дома Анна Черкашина учит девочку 
читать. Наташа уже читает короткие рас-
сказы из двух-трех строчек, с удовольстви-
ем решает примеры. 

С образованием Оли возникли неожи-
данные проблемы. Все четыре старшие 
девочки Анны Черкашиной учатся в одной 
школе, классы там переполнены, поэтому 
Олю пришлось оформлять совсем в другое 
учебное заведение.

– Я надеялась, что они будут ходить в 
одну школу, но не вышло. Даже мои обра-
щения к мэру города и к министру обра-
зования республики не дали результата. 
К тому же в Олиной школе вторые классы 
учатся только во вторую смену. Это ужас-
но неудобно. Когда я работаю, то оставляю 
старших по очереди дома, чтобы они Олю 
провожали в школу и встречали. Два дня в 
неделю она ходит на учебу одна, я посто-
янно контролирую ее по телефону, так как 
очень переживаю за эту раннюю самостоя-
тельность, – рассказала Анна Черкашина.  

У Оли тоже есть проблемы со здоро-
вьем – серьезные нарушения фонема-
тического слуха, речи. Она очень невнят-
но говорит. С девочкой работает логопед, 

плюс прово дятся дополнительные занятия 
в школе и дома. В детском доме в Иркутске 
Олю собирались переводить в коррекци-
онную школу, в Адыгее Анна Черкашина 
отдала ее в обычную. 

Сейчас семья готовится к предстоящим 
праздникам. Для девочек это будет первый 
семейный новый год. На каникулы Анна 
Черкашина уже запланировала культурную 
программу: посещение музеев, выставок, 
концертов. Помимо этого в январе в семье 
будут отмечать сразу шесть дней рождения. 

– На мой день рождения дети всегда 
готовят большой концерт: поют, танцуют, 
читают стихи, разыгрывают сценки, гото-
вят стенгазеты. Летом мы ставим музыкаль-
ные спектакли с настоящими декорациями, 
костюмами, гримом, софитами, вокалом. 
Оле и Тасе очень понравился наш послед-
ний летний спектакль, они многократно 
смотрели его в записи, выучили оттуда 
арии, ходят по дому, поют. Уже в январе 
они будут задействованы во всех представ-
лениях, – поделилась Анна Черкашина.   

Трудности женщину ничуть не смуща-
ют. Она имеет активную жизненную пози-
цию и считает своей миссией устроить как 
можно больше сирот в семьи. Она является 
председателем Союза приемных родите-
лей Адыгеи и помогает землякам находить 
деток. Своим примером вдохновила не 
одну семью, благодаря чему многие без-
детные семьи в Адыгее стали счастливыми 
родителями. Постепенно проблема с деть-
ми-сиротами в регионе решилась. Сегодня 
Анна Черкашина активно налаживает вза-
имодействие с другими субъектами РФ, где 
проблема детей-сирот еще актуальна. 

Равиля ФАТТАХОВА

«Поезд надежды» 
движется вперед
Как живется маленьким иркутянам в Адыгее?

ТВОРЧЕСТВО 

Усть-Ордынский центр 

дополнительного 

образования детей создает 

условия для гармоничного 

развития подрастающего 

поколения. На учителей 

и педагогов возложена 

ответственная роль в 

развитии интересов 

и способностей детей, 

умении зажечь «огонек» в 

их душах. 

На конкурсе профессионально-
го мастерства «Сердце отдаю детям» 
среди педагогов дополнительного обра-
зования Усть-Ордынского Бурятского 
округа и образовательных организа-
ций дополнительного образования 
детей, подведомственных министер-
ству образования Иркутской области, 
который организовал Усть-Ордынский 
ЦДО, 11 участников демонстрирова-
ли тот самый «огонек», от которого и 
загораются глаза детей. У всех педаго-
гов за плечами огромный опыт работы, 
победы на престижных конкурсах и 

самое главное – любовь и преданность 
своему делу, творческий подход. Пять 
лет назад проходил конкурс педаго-
гов допобразования, тогда победителем 
стала учитель Усть-Ордынской школы 
№ 2 Елена Барнакова. 

Для нынешнего мероприятия 
школа, где трудится победительница 
прошлого конкурса, стала основной 
площадкой, а ученики – активны-
ми участниками и помощниками. На 
открытии консультант отдела допол-
нительного образования областного 
минобра, председатель жюри Татьяна 
Павловская, заместитель мэра Эхи-
рит-Булагатского района Афанасий 
Дмитров, директор Усть-Ордынской 
школы № 2 Геннадий Осодоев отмети-
ли значимость работы педагогов, поже-
лали удачи конкурсантам. 

Конкурсанты должны были прой-
ти три этапа: самопрезентация, защита 
дополнительной общеобразовательной 
программы и проведение открытого 
занятия. На самопрезентации «Мое 
педагогическое кредо» участники рас-
сказывали о своей работе и достиже-
ниях. Два педагога – Алена Зуева из 
центра развития творчества детей и 
юношества «Узорочье» и руководитель 
фольклорного коллектива «Галхан» 
Баяндаевского района Вера Урбаева 
привезли своих воспитанников, высту-
пали вместе с ними. Баяндаевский 
район представил трех участников, 
Нукутский – двух.  

Все участники конкурса работают 
в разных направлениях – граждан-
ско-патриотическое, краеведческое, 
шахматы, шашки, столярное дело, 
вокал, танцы, декоративно-прикладное 
творчество. Самой интересной частью 
стали открытые занятия, где усть-
ордынские ребята узнали много инте-
ресного, научились работать в коман-
де. За тридцать минут педагоги должны 
были показать все свои навыки перед 
детьми и членами жюри. Урок Николая 
Камонова из Нукутского района был 
лучшим, по мнению жюри. Он руково-
дит детским объединением «Столярное 
дело», является победителем областной 
выставки «Мастер – золотые руки» 
2013 и 2015 годов, лауреатом премии 
губернатора Иркутской области. 

Ольга Халжушкевич из Кокорин-
ской школы Баяндаевского района 
руководит творческим объединени-
ем «Дебют». Занятие посвятила зиме 
и выбрала соответствующий наряд в 
русском стиле – бело-голубое платье 
и кокошник. Вера Урбаева из Гахан 
Баяндаевского района провела «Празд-
ник в юрте» и тоже была в соответству-
ющем наряде – бурятском. Татьяна 

Маркова, руководитель творческого 
объединения «Краеведение» Осинско-
го дома детского творчества, познако-
мила со своей малой родиной – Кахой. 

Все конкурсанты были достойны 
призовых мест. По решению жюри 
Сергей Баханов из Нукутского района 
был назван победителем. Он работа-
ет педагогом допобразования детско-
юношеского центра, руководит творче-

скими объединениями «Чудо шашки» 
и «Белая ладья». Его воспитанники ста-
новятся победителями в соревновани-
ях по международным и русским шаш-
ках на первенствах Иркутской обла-
сти, Сибирского федерального округа 
и России.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

ПРАЗДНИК

ПОДАРОК ДЛЯ ДЕТЕЙ, 
БОЛЬНЫХ САХАРНЫМ ДИАБЕТОМ

Иркутское областное отделение Российского детского фонда совместно 
с партнерами организовали праздник для детей, больных сахарным диа-
бетом. Мероприятие состоялось в развлекательном центре «Ладога» при 
участии Центра раннего развития «Азбука». Гостем праздника стала глав-
ный детский эндокринолог Иркутской области Ольга Дик. 
Праздник стал уже традиционным мероприятием отделения Фонда в 
рамках благотворительной программы «Детский сахарный диабет». В 
этом году в «Ладоге» собралось более 50 детей из Иркутска и семи рай-
онов Приангарья. В программе были выступления лауреатов Детского 
фонда – хореографического коллектива «Акварелька» и клавишно-син-
тезаторного ансамбля «ЮниАкс», праздничное диетическое угощение 
от ресторана «Ладога», а также посещение зала игровых автоматов. 
Все дети получили подарки от спонсоров – сертификаты на посещение 
кинотеатра и зала игровых автоматов, термокружки, информационные 
браслеты для людей, страдающих хроническими заболеваниями, наборы 
тест-полосок и глюкометры.  
Кроме того, для детей со всей Иркутской области в рамках программы 
«Детский сахарный диабет» отделением Фонда были приобретены тест-
полоски и глюкометры на сумму более 1 млн рублей. 
Подобные мероприятия и благотворительные программы – ценная под-
держка для ребят с таким серьезным недугом, как диабет, а также для их 
родителей, которые столкнулись с трудностями дорогостоящего лечения и 
необходимостью постоянного контроля за здоровьем ребенка. Иркутское 
областное отделение Российского детского фонда искренне благодарит 
за участие в организации и проведении праздника группу компаний 
«Ладога» в лице генерального директора Майи Алексеевой, директора 
развлекательного комплекса Натальи Юрасовой, директора Центра 
раннего развития «Азбука» Ирины Белинской, ООО «Ново Нордиск» и 
региональное представительство компании «Джонсон&Джонсон».

Александра БЕЛКИНА 

КОНКУРС 

ЖУРНАЛИСТЫ УКРЕПЛЯЮТ 
ИНСТИТУТ СЕМЬИ 

Министерство социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области впервые провело конкурс среди СМИ на лучший журналистский 
материал по вопросам укрепления института семьи, профилактики соци-
ального сиротства, развития семейных форм устройства детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей. 
Дипломы победителям и лауреатам конкурса вручила замминистра 
Татьяна Плетан. 
– Всего на конкурс поступило 39 материалов, – отметила она. – Я благо-
дарю всех журналистов, готовящих материалы и пропускающих «через 
себя» столь сложные социальные темы. Журналисты – это посредники 
между приемными родителями, специалистами и детьми. Ведь ничему 
так не доверяет население, как печатному, радийному и телевизионному 
слову. 
Победителем регионального конкурса в номинации «Лучшая публикация 
в печатном СМИ» стала Анна Виговская, журналист газеты «Ангарские 
ведомости». В номинации «Лучший ТВ-сюжет» первое место заняли 
Файля Шарыпова и Павел Тюкавкин из усольской телекомпании «РТВ». 
В номинации «Лучший радиосюжет» победила Евгения Дмитриева (радио 
«Комсомольская правда» в Иркутске). В числе лауреатов конкурса – кор-
респондент газеты «Областная» Юлия Мамонтова.

Юрий ЮДИН

Сердце, отданное детям
На конкурсе профессионального мастерства 
среди педагогов допобразования победил Сергей Баханов

Газета «Областная» продолжает 

совместный проект с 

Законодательным Собранием, 

посвященный реализации 

государственной национальной 

Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на улучшение 

жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, 

бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, 

главное, чтобы они работали в 

интересах детей. 

В интересах детей

Все конкурсанты были 
достойны призовых 
мест. По решению жюри 
Сергей Баханов из 
Нукутского района был 
назван победителем. 
Он работает педагогом 
допобразования детско-
юношеского центра, 
руководит творческими 
объединениями «Чудо 
шашки» и «Белая ладья».

Сергей Баханов

Трудности Анну Черкашину ничуть не смущают. Она 

имеет активную жизненную позицию и считает своей 

миссией устроить как можно больше сирот в семьи. 

Она является председателем Союза приемных роди-

телей Адыгеи и помогает землякам находить деток. 

Своим примером она вдохновила не одну семью. 



25 ДЕКАБРЯ 2015     ПЯТНИЦА     № 146 (1462)территории6

ТРАДИЦИИ

В селе Казачье Боханского 

района бережно воссоздают 

и сберегают историю малой 

Родины. Мастера культуры 

возрождают казачьи традиции. 

А в 2016 году выйдет в свет 

книга под названием «Казачка 

– дом родной», написанная 

жителями села.  

Память о земляках 

Сегодня Казачинский муниципалитет вклю-
чает в себя семь населенных пунктов, где про-
живает 1,6 тыс. человек. В уходящем году селу 
исполнилось 225 лет. Юбилей местные власти 
отметили скромно, но вот подарок селу сделан 
роскошный – по инициативе главы муниципа-
литета Татьяны Пушкаревой составлена и под-
готовлена к печати книга об истории села.

Татьяна Сергеевна главой работает десять 
лет. Помимо решения социальных вопросов, 
глава стала и хранителем истории. 

– Старики уходят, молодежь истории не 
знает. Начала я со своей родословной, а там 
возникла идея написания книги о селе, – вспо-
минает Татьяна Пушкарева. 

Книга содержит исторические факты, ред-
кие фото и свидетельства, воспоминания старо-
жилов, истории окрестных сел, очерки о быв-
ших предприятиях Казачьего. А их было немало 
– сельсовет, почта, совхоз, маслозавод, СПТУ 
(сельское профтехучилище), где обучались 
сотни сельских парней и девушек, детский дом.

Отдельной главой в книге рассказывается 
о ветеранах – 300 человек ушли на фронт 
из села и многие не вернулись, тружениках 
тыла. Нашлись в книге добрые слова и для 
людей, которые в разные годы работали на 
благо села. Среди них бывший директор школы 
Лариса Бартле. Она в свое время была награж-
дена государственной наградой ГДР – медалью 
Песталоцци «За верную службу в образова-
нии». Упомянуты в издании местные жители – 
строители БАМа Сергей и Людмила Дунаевы. 
Не забыт и главный федеральный инспектор в 
Иркутской области Петр Огородников, уроже-
нец соседней деревни Хинь. 

Хранители истории 

Казачинской средней школе исполнилось 
130 лет. Основой книги о селе стала летопись, 
бережно собранная детьми и педагогами для 
школьного краеведческого музея. Датой обра-
зования музея считается 1969 год. 

– Руководителем хранилища долгое время 
была педагог Мария Сайдукова. Большой вклад 
в развитие музея внесла директор школы 

Ольга Монашевич. Сегодня музеем руководит 
учитель истории и обществознания Светлана 
Мисайлова, – рассказывает завуч школы Алек-
сей Беляевский. 

Музей состоит из шести отделов, в нем хра-
нятся экспонаты, рассказывающие об истории 
села и школы, есть экспозиция боевой славы, 
история пионерской организации, стенд при-
кладного искусства.

На базе музея созданы краеведческие объ-
единения «Антлант» и «Алые паруса». Школь-
ники участвуют в исследовательской работе. 
Ребята из Казачьего неоднократно участвовали 
в различных конкурсах разного уровня и зани-
мали призовые места.

Памяти местных педагогов также посвяще-
ны страницы книги. Преподаватель литературы 
и русского языка Лидия Козлова, которая рабо-
тала над книгой по истории села, сделала для 
себя немало открытий.

– Я узнала, в честь кого были названы 
старинные окрестные заимки. Открытием для 
меня стало и то, что село Логаново строили 
пленные немцы.

Для Лидии Николаевны написанная книга 
– не просто издание, а слова благодарности 
ушедшим землякам, напутствие потомкам.

– Потомки заслужили право знать свою 
историю. А земляки заслужили, чтобы их имена 
были увековечены.

Прошлое казачьих сел 

История Казачьего богата и удивительна. 
Свое название село, раскинувшееся на берегу 
реки Ангары, получило от сословия первых 
поселенцев – казаков. Село расширилось и 
стало административным центром после стро-
ительства Братской ГЭС в 1961 году. Под глу-
бокой водой реки Ангары, разлившейся после 
строительства, остались окрестные села Евсее-
во и Нижнее Середкино. В Казачьем память об 
Евсеево увековечена улицей Евсеевской.

В Евсеево стояла старинная церковь. Была 
своя церковь Покрова Богородицы и в Каза-
чьем. Превращенный после революции 1917 
года в клуб, до наших дней храм не сохранился. 

Жители окрестных сел сеяли, пахали, разво-
дили скот, рыбачили. Воевали на всех войнах, 
прокатившихся в ХХ веке по России.

До затопления Ангара была узкой, и с ее 
островами – Забалги, Марактуем связано 
много историй. 

– По воспоминаниям старожилов, на одном 
из островов работала мельница. В начале 1920 
года мельник выловил из реки тело мужчины. 
Местные мужики опознали в нем расстрелян-
ного красными адмирала Колчака, труп кото-
рого, как известно, был сброшен в прорубь 
Ангары. Белого адмирала тайно похоронили на 
одном из островов. Местные вспоминают, что 
на месте погребения каждую весну распуска-
лось небывалое количество подснежников, – 
рассказывает Татьяна Пушкарева. 

К слову, могила Колчака, если это была она, 
снова утрачена – все острова Ангары после 
затопления оказались под водой.

С соседней деревней Тымырей связана под-
линная история, которую из уст в уста переска-
зывали старики. От бывшей церкви этого села 
остались иконы и церковная утварь, спрятанные 
набожными жителями в надежных схронах. В 
разные годы в Тымырей под видом историков и 
археологов приезжали черные копатели, кото-
рые пытались найти церковные ценности. Охот-
ников за золотом интересовало и местонахож-
дение цыганского кладбища, где более 100 лет 

назад богато хоронили зажиточных цыган. Эти 
места давно поросли лесом. Местные старики 
места погребений никому не открыли, унесли с 
собой тайны, наказав не трогать чужие сокрови-
ща и не тревожить прах мертвых. 

В прошлом веке при пахоте колхозных 
пашен мужики все еще находили кувшины со 
старинными монетами. Сегодня село Тымырей 
назло невзгодам живет, по вечерам в его домах 
светят окна. А вот деревни Хинь уже нет на 
карте района. Потомки ее жителей каждый год 
на Троицу приезжают в родные места, где на 
месте улиц разросся бурьян и лес. 

Восстанавливая связь 

поколений 

Помимо бесценной летописи села, в Казачьем 
сохраняют и народную культуру. В 2010 году 
СКЦ «Благовест» возглавила Лариса Федорова. 
С чистого листа она создала ансамбль «Казачка».

– Откуда такой интерес к казацкой куль-
туре? 

– Название села обязывает. Предки моего 
мужа Михаила – выходцы из забайкальских 
казаков. Сначала мы создали ансамбль, просто 
пели. Мама моя пела, тетка, дочки. Потом к нам 
присоединилась соседка Лидия Беляевская, – 
вспоминает Лариса Федорова.  

Сегодня в ансамбле поют 13 человек в возрас-
те от 27 до 60 лет, в том числе двое мужчин. Музы-
кальный материал ансамбля – казачьи песни. 
У «Казачки» есть детский коллектив-спутник 
«Барок». Ансамбль борется за звание «народно-
го», много выступает на районных и областных 
смотрах. В 2014 году на конкурсе «Поющее При-
ангарье» артисты из Казачьего получили диплом 
III степени. В этом же году на музыкальном смо-
тре «Патриоты России» дуэт Лидии Беляевской и 
Валентины Климентьевой был награжден дипло-
мом II степени. Местные артисты организуют 
в селе театрализованные представления, дают 
концерты во время народных праздников – Мас-
леницы, Троицы и других.

Костюмы для ансамбля шьет костюмер-
модельер Ольга Донская. Чтобы сшить 13 
костюмов, Ольга дотошно перелопатила элек-
тронные архивы, изучала историю казацкого 
костюма – крой, элементы украшения, поэто-
му за достоверность работы ручается.

В «Благовесте» все подчеркивает интерес к 
истории предков-казаков – картины, поделки, 
куклы так или иначе перекликаются с культу-
рой казацкого сословия.

Недавно коллектив Казачинского СКЦ выи-
грал областной грант, представив в качестве 

«гражданских инициатив» проект «Поддержка 
национальных культурных традиций, народных 
промыслов и ремесел». Грант в 300 тыс. рублей 
будет направлен на укрепление материальной 
базы ансамбля.

Активисты села – педагоги, работники 
культуры много лет работают над организаци-
ей в селе казачьей станицы, для которой уже 
разработан устав. 

– Инициатива нужна для восстановления 
связи поколений, исконных традиционных 
занятий казаков, которые из века в век зани-
мались земледелием, военно-патриотического 
воспитания молодежи, – перечисляет глава 
муниципалитета. – Пока у нас есть определен-
ные трудности в реализации нашей идеи, но мы 
ее не оставили.

Также в местной школе планируют создать 
казачий класс, а в селе – построить православ-
ную часовню. Здесь есть православная общи-
на, создан попечительский совет под руковод-
ством завуча школы Алексея Беляе вского. Сбор 
средств на строительство храма начат.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Напутствие потомкам
Жители Казачьего написали книгу о родном селе

История Казачьего богата и удивительна. Свое название 

село, раскинувшееся на берегу реки Ангары, получило от 

сословия первых поселенцев – казаков. Село расширилось 

и стало административным центром после строительства 

Братской ГЭС в 1961 году. 

Глава муниципалитета 

Татьяна Пушкарева
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Владимир Скиф – известный 

не только в Иркутске, но 

и в России поэт – в этом 

году отметил 70-летний 

юбилей. За книгу стихов 

«Все боли века я в себе 

ношу», где собраны лучшие 

поэтические произведения 

за несколько десятилетий, 

он получил премию 

губернатора Иркутской 

области в сфере культуры 

и искусства. Казалось бы, 

можно почивать на лаврах. 

Однако Владимир Скиф 

не устает удивлять своих 

коллег и поклонников.

В 2014 году поэт выпустил в свет 
свои «Скифотворения» – сборник 
верлибров, который стал в Прианга-
рье «Книгой года», а потом представил 
свой вариант перевода «Слова о полку 
Игореве», за который получил две 
награды: премию издательства «Рос-
сийский писатель» и международную 
литературную премию «Югра». В 2015 
году он собрал свои четверостишия в 
миниатюрном сборнике «Где моей ски-
таться грусти», а также прозаическую 
книгу «Байкальское Переделкино» – 
воспоминания об известных людях, чьи 
судьбы связаны со священным озером.

– Владимир Петрович, не думала, 

что вы пишете верлибры.

– На самом деле я писал их всю 
жизнь. Но «Скифотворения» – это 
не только верлибры, а еще и звуко-
вые, и даже графические стихи. Сюда 
вошли строки разных лет, начиная 
с самых ранних, которые я писал в 
1960-е годы прошлого столетия, когда 
служил в армии – в морской авиа-
ции. Там в библиотеке Дома офице-
ров я впервые открыл для себя стихи 
Велимира Хлебникова. Помню, для 
меня, деревенского паренька, это было 
настоящее потрясение! После чего я 
впервые пробовал работать со звуком, 
и мои эксперименты оказались непло-
хими упражнениями для наращивания 
поэтических «мускул». Хотя среди экс-
периментальных стихов есть и вполне 
самодостаточные. Вот, например:

Тишина обрывалась, как тонкая 
нить, 

Я связывал ее губами.
Это были узелки памяти.
Есть и веселые:
Посмотрел, откуда капает,
А оно капнуло мне в глаз.
Или еще: 
Я знаю: без курков стреляет 

бескурковка.

А есть очень грустные, даже траги-
ческие. Например, когда моя девушка 
не дождалась меня из армии, я написал:

Сегодня моя душа получила новые 
костыли по твоему рецепту,

Твои губы застыли в улыбке – им 
нравится звук костылей по асфальту.

С давних лет я очень люблю играть 
словами, радоваться неожиданно-
му слову и даже придумывать новые 
слова, как допустим слова «свето-
стой», «печальница», «перводождь», 
«встречальными свечами», «люболов», 
«слоноход», «ворончато», «вородруг», 
«друговраг» и другие. Для меня – это 
попытка сказать нечто новое и необыч-
ное и найти своеобразную, неповтори-
мую метафору.

– Кстати, об экспериментах со сло-

вом. Как вы решились создать свой 

перевод «Слова о полку Игореве»?

– Я готовился к этому 15 лет, и 
работалось мне непросто. Впервые я 
подумал о том, что я бы мог перевести 
«Слово о полку Игореве» после того, 
как прочитал вариант нашего совре-
менника – московского поэта Игоря 
Шкляревского. Раньше у меня даже 
мыслей таких не было, ведь это про-
изведение переводили такие великие 
люди, как Василий Жуковский, Апол-
лон Майков, Дмитрий Лихачев, Нико-
лай Заболоцкий, Константин Баль-
монт, Георгий Шторм, Василий Кап-
нист, Михаил Деларю!

Я попробовал, но первый неудач-
ный опыт сразу уничтожил. Зато после 
этой попытки я начал собирать библи-
отеку, связанную с поэмой, и сейчас в 

ней огромное количество книг, среди 
которых около 30 различных перево-
дов, научные труды и «Слово о полку 
Игореве» в оформлении различных 
художников. Помню, особенно меня 
поразили иллюстрации Анатолия Дми-
триевича Заболоцкого.

– Известного кинооператора и 

фотографа? 

– Да, замечательного фотохудож-
ника. До этого я видел только графи-
ческие работы Владимира Фоворско-
го, Дмитрия Бисти, Ивана Билибина, 

Юрия Селиверстова, гравюры на дере-
ве Николая Егорова. А это были цвет-
ные иллюстрации, которые настолько 
соответствовали «Слову о полку Иго-
реве», что тогда я понял, как на вос-
приятие этого произведения влияет 
пейзаж. То есть природа в нем высту-
пает как отдельный персонаж пове-
ствования. Невольно даже рождается 

предположение, что автор «Слова о 
полку Игореве» сам был участником 
этих событий, ведь, по утверждению 
многих исследователей, он был гени-
альным художником. Кстати, поэто-
му в моей книге есть и графические 
листы московского художника Нико-
лая Васильева, и цветные иллюстрации 
фотохудожника Сергея Дмитриева.

– То есть тогда вы вдохновились 

снова?

– Да, сделал еще один набросок, 
остался недоволен, и решил, что это 
не мое. Но когда я собрал библиоте-
ку, и многие книги были прочитаны, в 
какой-то момент я понял, что созрел. И 
когда в 2000 году я прочитал перевод 
читинского поэта Михаила Вишняко-
ва, через некоторое время у меня вдруг 
родился запев:

Слово святорусское как совесть,
Не пора ли, братья, рассказать
О походе Игореве повесть,
Будто русский узел развязать.
Не по замышлениям баяна,
По былинам нынешних времен
Песнь начнется и залечит раны,
Те, что кровоточат испокон.
Коли запоет баян повеще,
Свяжет мир небесный и земной,
Белкою по древу затрепещет.

Кстати, здесь я должен оговорить-
ся, что использованное в первоисточ-
нике слово «мысь», на мой взгляд, это 
не мысль, как переводят некоторые 
поэты, а именно белка (толковый сло-
варь Даля указывает, что в Псковской 
губернии еще в XIX веке белку назы-
вали «мысь». – Авт.) Не мог художник 
такого уровня путаться в видеоряде, 
поскольку и дальше идет сравнение с 
животным миром:

Серым волком прянет под луной,
Вскинется орлом под облаками,
Вспомнит про усобицы князей.

Есть еще моя интерпретация слов 
«карна» и «желя». Кто-то из переводчи-
ков представляет, что это некий змей, 
который напал на русское войско по 
окончании битвы. Например, Евгений 
Евтушенко переводит метафору авто-
ра «Слова…» следующим образом: И 
Кара Жлян – змей черной масти – 
огнем плевался и рыгал, и все драконии 
напасти из дымной пасти извергал…» А 

на мой взгляд, это жалость к гибельной 
судьбе Игорева войска и весть, которая 
разнеслась по всей русской земле.

Конечно, я не сравниваю себя с 
великими переводчиками, но мне хоте-
лось изложить текст так, как я его пони-
маю и чувствую. Известно, что в любом 
произведении незримо присутствует 
автор, а переводчик невольно стано-

вится соавтором-интерпретатором. На 
мой взгляд, «Слово о полку Игореве» – 
великое произведение о русской земле 
и единении народа. Автор в нем бук-
вально криком кричит, что нужно быть 
братьями не только по крови, но и по 
духу. Валентин Распутин в своем эссе 
о «Слове…», которое он разрешил мне 
поставить предисловием к моей книге и 
тем самым, по его словам, благословил 
меня на эту работу, писал, что если бы 

мы на некоем высшем суде представ-
ляли лучшее, что было написано, то это 
были бы «Слово о полку Игореве», про-
изведения Пушкина и Достоевского. 
Трудно с этим не согласиться. 

– После «Слова о полку Игореве» 

вы и за прозу не побоялись взяться. 

Я имею в виду «Байкальское Пере-

делкино».

– Все было немного иначе. За напи-
сание этой книги меня попросил взяться 
тобольский издатель Аркадий Елфимов. 
Он уже много лет выпускает серию книг 
«Тобольск и вся Сибирь», давно дружит 
с иркутским отделением Союза писате-
лей России. В серии уже вышло около 20 
книг, но ему и этого показалось мало, и 
он стал издавать приложение к данному 
альманаху, под знаком которого в его 
издательстве благотворительного фонда 
«Возрождение Тобольска» выпущено 
уже много книг иркутских писателей, в 
том числе Валентина Распутина, Миха-
ила Трофимова. Поначалу, когда Арка-
дий Елфимов предложил мне написать 
о творческих людях, чьи судьбы связа-
ны с Портом Байкал, я отказался, ведь 
тогда у меня не было опыта создания 
прозаических произведений. Но потом 
все-таки взялся за это дело, ведь я сам 
живу в Порту Байкал более 30 лет и, как 
говорится, хорошо знаю предмет. И у 
меня вдруг стало получаться. Более того, 
я писал эту книгу с огромным удоволь-
ствием. Потом решил перемежать прозу 
стихами – своими и тех людей, о кото-
рых я пишу. Кстати, мы публиковали 
главы этой книги с 2013 года в журнале 
«Сибирь» и получили хорошие отзывы.

– О ком вы пишете в этой книге?

– С Портом Байкал и нашим 
великим озером были связаны судь-
бы лучших писателей России. Туда на 
рыбалку к Глебу Пакулову приезжал 
Виктор Астафьев. Там жил Валентин 
Распутин, и Вампилов подыскивал себе 
домик. Там жили композитор Стуков, 
издатель Есипенок и многие другие. В 
книге также появилась глава о Чехове 
и о поэтессе Марии Аввакумовой.

– А она какое имеет отношение к 

Порту Байкал?

– Мария Аввакумова несколько 
раз по приглашению Валентина Распу-
тина была на празднике русской духов-
ности и культуры «Сияние России» и 
на Байкале. Очень привязалась к этому 
месту, и у нее возникла переписка со 
мной и с Глебом Пакуловым. Она, кста-
ти, написала очень хорошую рецензию 
на его книгу «Гарь». Кроме того, подру-

жилась с художником Евгением Уша-
ковым и испытала настоящее потря-
сение, когда увидела его берестяные 
картины. Потом по ее рекомендации 
приехала в Иркутск режиссер-кино-
документалист Клавдия Хорошавина, 
которая снимала фильм о затопле-
нии ангарских деревень. Она живет в 
Архангельске, а родилась в селе Кежма 
Красноярского края. Ее съемочная 
группа планировала снимать фильм 
про Распутина, но он не смог участво-
вать в этом проекте. Но, тем не менее, 
получился очень любопытный фильм 
– «На дне», о зонах затопления ГЭС 
на Байкале и Ангаре. В книге много и 
других интересных историй. 

– А как родился ваш сборник «Где 

моей скитаться грусти…»?

– Это книга четверостиший. Ино-
гда бывает так, задумываешь стихот-
ворение, и рождается всего четыре 
строчки, а дальше хоть стреляйся – 
ничего не идет. Например, вот неболь-
шое стихотворение, которое я еще в 
молодости посвятил своей жене:

Ты меня навек очаровала.
Ты однажды в зимней тишине
Мою душу, как цветок, сорвала
И в своем поставила окне.

А с другой стороны, что тут еще 
добавишь? Четверостишия – самая 
распространенная форма стихосло-
жения и к тому же самостоятельный 
поэтический жанр. Вспомним хотя бы 
стихотворение Федора Тютчева «Умом 
Россию не понять». Иногда четверо-
стишия получаются более емкими по 
эмоциональному наполнению, чем 
стихи более крупных форм. Наверное, 
поэтому книга в миниформате полу-
чилась такой завершенной. И стихи, 
которые вошли в нее, уже находят 
отклик в сердцах людей, порой удиви-
тельным образом совпадая с их душев-
ным состоянием. А для поэта такие 
отзывы важнее всего. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Он влюбился в Тофаларию 
во время своего первого путе-
шествия в 1986 году. Выпускник 
Иркутского училища искусств 
Сергей Русин уже уехал в Харь-
ков, где планировал продолжить 
учебу, когда его пригласили при-
нять участие в научно-исследо-
вательской экспедиции в этот 
горный край. Не раздумывая 
ни минуты, Сергей вернулся в 
Сибирь и с группой ученых-соци-
ологов отправился в Тофаларию. 

– Ученые изучали быт тофов, 
пищу, одежду и прочее, – рас-
сказывает Сергей Николаевич. 
– Я же писал их портреты. Пока 
работаю, мы разговариваем. И 
у меня как-то получалось распо-
ложить местных жителей к себе. 
Они много интересного рас-
сказывали: и об истории проис-
хождения своего народа, о том, 

как они воспринимают природу, 
окружающий мир. Я слушал их с 
интересом, но поначалу ничего 
не записывал. Это мне участни-
ки экспедиции подсказали: «Ты, 
Сергей, записывай все, это же 
бесценно. Такой материал для 
любого фольклориста – настоя-
щий клад». Я последовал совету 
и самое интересное стал записы-
вать в блокнот. 

Через год Сергея Русина 
снова пригласили поучаствовать 
в экспедиции, ученым понрави-
лось работать с ним. «Тофалары 
с тобой охотнее разговаривают. 
Ты пока их рисуешь, мы анке-
тирование проводим», – при-
знавались социологи. А с 1991 
года Сергей Русин выезжал в эти 
экспедиции как их организатор 
и руководитель. Так и повелось с 
тех пор: весь учебный год Сергей 

Николаевич преподает основы 
живописи и рисунка ученикам 
нижнеудинской художествен-
ной школы, а летом отправляет-
ся в любимую Тофаларию, где 
сегодня трудно найти людей, 
которые за эти 20 лет не позиро-
вали бы нижнеудинскому пор-
третисту. Трудно найти дом, где 
не встречали бы его как дорогого 
гостя и доброго друга. 

С каждой поездкой творче-
ская коллекция Сергея Русина 
пополняется новыми работами. 
Пополняются новыми фольклор-
ными материалами и его блок-
нотные записи. Сегодня мно-
гим из услышанных когда-то в 
Тофаларии легенд и историй 
Сергей Русин придал литератур-
ную форму, сохранив при этом 
содержание и самобытность 
языка. Эти тексты вполне могут 

составить уникальный сборник 
тофаларского фольклора. 

– Такое предложение мне 
уже поступало. И в последнее 
время я всерьез об этом думаю, 
– говорит Сергей Русин. – Я 
понимаю, какую ценность мно-
гое из того материала, что я 
собрал и записал, имеет сегод-
ня. Это уникальный материал. 
Конечно же, хотелось, чтобы он 
был опубликован и растиражи-
рован. Чтобы у всех, кто интере-
суется этой темой, была возмож-
ность познакомиться с устным 
наследием тофов. Уверен, это 
должно быть интересно не толь-
ко ученым или каким-то узким 
специалистам. Это непременно 
будет интересно всем жителям 
Нижнеудинского района, частью 
которого является Тофалария. 
Самобытная, неповторимая 
страна с удивительным мировоз-
зрением, которое выражается в 
легендах и мифах тофов.

Сергей Русин является чле-
ном профессионального Союза 
художников, членом Русско-
го географического общества, 
автором проекта «Тофалария. 
Большой Саян», лауреат премии 
губернатора Иркутской области. 

Анастасия СЕМЕНЮК

Собиратель тофаларского фольклора

Стихи и проза жизни поэта 
Владимира Скифа

С давних лет я очень люблю играть словами, радо-

ваться неожиданному слову и даже придумывать 

новые слова, как допустим слова «светостой», 

«печальница», «перводождь», «встречальными 

свечами», «люболов», «слоноход», «ворончато», 

«вородруг», «друговраг» и другие.  Для меня – это 

попытка сказать нечто новое и необычное и найти 

своеобразную, неповторимую метафору.

«Байкальское Переделкино» я писал с огромным 

удовольствием. Потом решил перемежать прозу 

стихами – своими и тех людей, о которых я пишу. 

Главы этой книги с 2013 года публиковались в 

журнале «Сибирь» и получили хорошие отзывы.

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Сергей Русин не представляет свою жизнь без живописи. Это его страсть. 

Каждая выставка художника – важное событие для нижнеудинцев. А его 

деятельность в Тофаларии, без преувеличения, бесценна. На протяжении 

двадцати лет он занимается сбором тофаларского фольклора. Во время 

своих ежегодных экспедиций в этот горный край он пишет портреты 

коренных жителей и собирает легенды, притчи и сказки.
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НАУКА

Научный совет по 

астрономии РАН в Москве 

подвел итоги 2015 года. 

Учитывались результаты всех 

профильных учреждений 

России – институтов, 

обсерваторий. Всего было 

выделено 23 позиции, четыре 

из них так или иначе связаны 

с Иркутском.

Одним из главных итогов нынешнего 
года стал ввод в строй нейтринного телеско-
па на Байкале. Ключевую роль в реализации 
этого проекта играет Иркутский государ-
ственный университет. Один из его коор-
динаторов – директор НИИ прикладной 
физики ИГУ Николай Буднев. Он пояснил, 
что нейтрино – элементарные частицы, 
которые не имеют электрического заряда, 
являются важнейшим источником инфор-
мации о процессах, происходящих в цен-
тре Солнца. В 1960 году советский ученый 
Моисей Марков предложил способ иссле-
дования нейтрино, в основе которого лежит 
регистрация результатов взаимодействия 
этих частиц с веществом. Первая в мире 
такая установка была создана в 1998 году 
на Байкале. Несколько лет назад на озере 
началось создание нейтринного гигатонного 
водного детектора размером более кубиче-
ского километра. Регистрирующие приборы 
находятся на глубинах более 600 м. Инфор-
мация с датчиков поступает на электронные 
блоки, находящиеся на берегу. В 2015 году в 
строй была введена первая самостоятельная 
и самая важная часть установки. Николай 
Буднев определил это событие как огромное 
достижение нейтринной астрономии. 

Проект реализуется международной 
кооперацией, в которую входят множество 
российских и зарубежных институтов. Сей-
час основное финансирование проекта осу-
ществляет Объединенный институт ядерных 
исследований в подмосковной Дубне. Это 
международное учреждение, финансируемое 
несколькими странами. Институт сам опреде-
ляет приоритетные проекты, в которые вкла-
дывает свои деньги. На данный момент руко-
водством организации принято решение еже-
годно выделять по шесть миллионов долларов 
на строительство нейтринного телескопа на 

Байкале. Средства выделяются именно в ино-
странной валюте, поскольку 90% комплектую-
щих производятся только за рубежом. 

Еще об одном важном итоге рассказал 
научный сотрудник института солнечно-
земной физики СО РАН Сергей Анфиноген-
тов. В этом году группой ученых с его уча-
стием был получен важный результат, кото-
рый позволяет измерить магнитное поле в 
короне Солнца и прогнозировать явления, 
формирующее космическую погоду. 

В короне Солнца существуют вытяну-
тые структуры, похожие на петли. Их так и 
называют – «корональные петли». Они пред-
ставляют собой плазменные «шнуры», под-
держиваемые магнитным полем. Корональные 
петли обладают массой, упругостью и чем-то 
похожи на струны музыкального инструмента. 
Так, если струну гитары натянуть и отпустить, 
она начинает колебаться и звучать. Пример-
но то же самое происходит с корональными 
петлями, например, под воздействием солнеч-
ной вспышки. Наблюдая за их колебаниями, 
можно определить плотность плазмы. 

– Это один из немногих способов изме-
рить магнитное поле в короне Солнца. Дан-
ные значения очень важны, так как влияют 

на формирование космической погоды, – 
пояснил Сергей Анфиногентов. 

Научный совет по астрономии РАН 
также выделил как один из важных резуль-
татов развитие сети телескопов-роботов 
МАСТЕР. Сеть телескопов разработана, 
установлена и эксплуатируется командой 
ученых из МГУ. Всего было поставлено 
девять телескопов – шесть в России и три 
за рубежом. Возможности этой сети велики. 
Так, с ее помощью открыто несколько асте-
роидов, в том числе те, которые подлетают 
близко к земной орбите. 

Директор астрономической обсервато-
рии ИГУ Сергей Язев отметил, что москов-
ские руководители проекта активно сотруд-
ничают с астрономами на местах, где уста-
новлены телескопы. С 2010 года в Тункин-
ской долине на астрофизическом полигоне 
ИГУ установлен один из телескопов сети. 
Поэтому иркутские специалисты активно 
участвуют в проекте, обрабатывают полу-
ченные данные. 

Кроме того, в монтаже и запуске телескопа 
МАСТЕР в ЮАР участвовал сотрудник астро-
номической обсерватории ИГУ Олег Гресс. 
Еще один иркутянин – выпускник лицея ИГУ, 

сотрудник МГУ и совместительству астроно-
мической обсерватории ИГУ Евгений Гор-
бовской участвовал в установке телескопа на 
одном из островов Канарского архипелага.  

И, наконец, четвертым результатом стало 
открытие в феврале нынешнего года ком-
плекса «Ноосфера» в Иркутске. Проект 
является частным – он был полностью реа-
лизован на средства ГК «Метрополь». В ком-
плексе «Ноосфера» работает полноценная 
астрономическая обсерватория. Там уста-
новлен телескоп, с помощью которого можно 
посмотреть Солнце, Луну и наиболее яркие 
планеты. Еще одно подразделение – плане-
тарий. Его за десять месяцев посетили более 
40 тыс. человек. Исполнительный директор 
комплекса Дмитрий Семенов рассказал, что 
более 500 воспитанников детских домов, чле-
нов астрономических кружков и участников 
профильных олимпиад побывали в плане-
тарии бесплатно. Кроме этого сотрудники 
организуют выездные наблюдения объектов 
глубокого космоса – туманностей, галактик. 
Принять в них участие могут все желающие. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото предоставлено Сергеем ЯЗЕВЫМ 
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06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.15 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 04.15 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.25 Угадай мелодию (12+)

16.10 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Новогодний рейс» (12+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.00 Познер (16+)

02.00 Ночные новости

02.15, 04.05 «Неверный» (12+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 Наш человек (12+)

17.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Все могут короли» (12+)

01.10 «Каждый за себя» (12+)

06.00, 07.05 «Таксистка» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

11.20 «Расписание судеб» (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00, 17.20 «Улицы разбитых 

фонарей» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Аргентина» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Праздник взаперти» (16+)

02.40 Советская власть (12+)

03.35 Дикий мир

04.05 «ЧС – чрезвычайная 

ситуация» (16+)

07.00 «Белый медвежонок». 
Мультфильм (12+)

08.30 «Комеди клаб». Лучшее (16+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
12.00 Экстрасенсы ведут 

расследование (16+)
14.00 «Интерны». Комедийный 

сериал (16+)
20.30 «Интерны». Комедийный 

сериал. Новогодняя серия 
(16+)

21.00 Комеди клаб (16+)
22.00 Comedy Woman (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Гарольд и Кумар: побег из 

Гуантанамо». Комедия (16+)
03.05 «Кошки против собак: месть 

Китти Галор». Комедия (12+)
04.45 «Пригород-3». Сериал (16+)
05.15 «Мертвые до востребования 

2». Сериал (16+)
06.05 «Партнеры». Сериал (16+)
06.35 «Женская лига». Лучшее 

(16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Смешарики» (0+)
09.15 Мультфильмы (0+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Аэротачки». Мультфильм (6+)
12.00 «Звездные войны. 

Эпизод 3: месть ситхов». 
Фантастический боевик (12+)

14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
16.05 «Морской бой». 

Фантастический боевик (12+)
18.30 «Кухня». Телесериал (12+)
19.00 «Сказки Шрэкова болота». 

Мультсериал (6+)
19.10 «Семейка Крудс». 

Полнометражный 
анимационный фильм (6+)

21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Кухня». Телесериал (12+)
22.00 «Мамочки». Телесериал (16+)
23.00 «Елки-3». Комедия (6+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «90210. Новое поколение». 

Драма (16+)
06.50 Музыка на СТС (16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Засуди меня (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

По соседству с Богом (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 «Монгол». Россия – Германия 

– Казахстан (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Сволочи». Россия 

(16+)
23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Мистический триллер 

«Жатва». США (16+)
02.50 «Монгол». Россия – Германия 

– Казахстан (16+)
05.00 Засуди меня (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Золотой теленок»
15.00 «Евгений Евстигнеев. Евсти-

гений». Док. фильм
15.45 «Важные вещи» 
16.00 Новости культуры
16.10 «Леди исчезает»
17.35 «Сны возвращений». Док. 

фильм
18.20 События года
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.00 «Линия жизни». Ж. Алферов
21.55 Сати. Нескучная классика
22.50 «Кино – дело тонкое. 

Владимир Мотыль». Док. 
фильм

23.30 «Пиано Гайз»
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Леди исчезает»
02.20 Оркестровые миниатюры XX 

века. ГСО «Новая Россия»
02.40 «Аллеи Буниных». Док. фильм
03.30 Арии из оперы М. Мусоргского 

«Борис Годунов»

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.00 Сериал «Слепая». «Желание» 

(12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 «Вокруг света». Места силы: 

Марокко (16+)
12.30 «Колдуны мира». Русские 

волхвы (12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Казань: тайна 
ханских сокровищ (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории: начало 
(16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Элементарно» (16+)
23.00 «Индиана Джонс и последний 

крестовый поход». США (12+)
01.30 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
02.00 «Разборка в маленьком Токио». 

США (16+)
03.45 Док. фильм «Городские 

легенды». (12+)
04.15 Сериал «В поле зрения» (16+)

11.30 Дублер (12+)

12.00, 14.00, 15.00, 18.35 Новости

12.05, 22.30, 04.50 Все на «Матч»!

14.05 Ты можешь больше! (16+)

15.05 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

17.35 «Будущие легенды». Док. 

фильм

18.40 Континентальный вечер

19.50 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

23.50 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

02.30 Биатлон. Рождественская 

гонка звезд

05.50 Хоккей. Кубок Шпенглера

08.00 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Вечный зов». 

Многосерийный телефильм 
(12+)

13.00 Сейчас
13.30 «Вечный зов». 

Многосерийный телефильм 
(12+)

16.30 Сейчас
17.00 «Вечный зов». 

Многосерийный телефильм 
(12+)

19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «След». Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.10 День ангела (0+)
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

11.30 Дублер (12+)

12.00, 14.00, 15.00, 18.35 Новости

12.05, 22.30, 04.50 Все на «Матч»!

14.05 Ты можешь больше! (16+)

15.05 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

17.35 «Будущие легенды». Док. 

фильм

18.40 Континентальный вечер

19.50 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

23.50 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

02.30 Биатлон. Рождественская 

гонка звезд

05.50 Хоккей. Кубок Шпенглера

08.00 Хоккей. Чемпионат мира 

среди молодежных команд

06.45 «Принцесса на бобах» (12+)
08.55 «Укротительница тигров»
10.55 «Берегите мужчин!». Комедия 

(12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Линия защиты
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.35 «Гражданка Катерина», 1-я, 

2-я серии (12+)
18.30 События
18.40 Новогоднее кино. 

«Новогодний детектив» (12+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «События-2015». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Варенье для 

несваренья (16+)
00.55 «Беглецы». Комедия (12+)
02.45 «Про любоff» (16+)
04.50 «Стакан для звезды». Док. 

фильм (12+)
05.40 «Пока бьют часы»

05.00 «Даша-путешественница»
05.50 «Прыг-Скок Команда»
06.00 «Ранние пташки»
07.10 «Мофи»
07.35 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
07.50 «Ми-Ми-Мишки»
08.15 «Алиса знает, что делать!»
09.40 Давайте рисовать! 

«Карнавальная маска»
10.05 «Паровозик Тишка»
10.35 «Новогодняя сказка», «Мороз 

Иванович». Мультфильмы
11.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
12.00 «Бернард»
12.30 «Свинка Пеппа»
13.10 «Маленькое королевство Бена и 

Холли»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Девочки из Эквестрии. 

Радужный рок». Мультфильм
15.25 «Смурфики»
15.55 «Джинглики»
16.05 «Смешарики. Пин-код»
17.00 «Йоко»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе 

с Тигренком Муром…»
18.05 «Новые приключения пчелки 

Майи»
18.45 «Томас и его друзья»
19.10 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
19.40 «Ангел Бэби»
20.15 «Бумажки»
(время Московское)

06.30 Домашняя кухня (16+)

07.30 Матриархат (16+)

07.40 По делам 

несовершеннолетних (16+)

09.40 Давай разведемся! (16+)

10.40 «Галерея «Вельвет». Драма 

(16+)

18.00 Матриархат (16+)

18.30 Новости на «Домашнем» (16+)

19.00 «Сватьи». Комедия (16+)

22.55 Рублево – Бирюлево (16+)

23.55 Матриархат (16+)

00.00 Новости на «Домашнем» (16+)

00.30 «Женить миллионера». 

Лирическая комедия (16+)

02.15 «Умница, красавица». 

Мелодрама (16+)

04.20 Звездные истории (16+)

05.20 Домашняя кухня (16+)

05.50 Матриархат (16+)

06.00 Домашняя кухня (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Иркутские астрономы 
рассказали о своих проектах

ogirk.ru

Новогодняя 
ночь обещает 
быть теплой
ПРОГНОЗ

Рекордным по количеству опасных 

явлений назвали 2015 год 

метеорологи. Всего их насчитали 

33 (для сравнения: за последние 

10 лет эта цифра колебалась 

от 17 до 28). Лидер рейтинга – летняя 

засуха, способствующая природным 

пожарам. 

Главным метеособытием 2015 года можно смело 
назвать летнюю засуху, из-за которой 24 июля в При-
ангарье был объявлен режим чрезвычайной ситуации. 
Пострадало от стихии 194 хозяйства, погибло 98 тысяч га 
посевов, прямой ущерб – 681 млн рублей.

– Недобор осадков в центральном и южном При-
ангарье был зафиксирован уже в апреле. На дальней-
шее распространение засухи повлияли продолжи-
тельные периоды безэффективных осадков, а также 
длительная аномальная жара с 8 июня по 13 июля, 
когда температура  воздуха прогрелась до 35 градусов, 
– рассказал начальник отдела агрометпрогнозов и 
агрометеорологии иркутского гидрометцентра Влади-
мир Гонтарь.

Специалист подчеркнул: последствия засухи жители 
Приангарья, вероятно, ощутят и в 2016 году: влагу, кото-
рую почва не получила весной и летом, она недобрала и 
осенью.

– С середины августа до середины октября в регионе 
выпало 60–80% осадков от нормы. В итоге значитель-
ная часть полей ушла в зиму с низкими запасами влаги 
в почве, образуя очаг засушливости. Такая ситуация 
сложилась в степной зоне южных и центральных рай-
онов области, на территории которых находится около 
300 тысяч га пашни.

Специалисты гидрометцентра рассказали, что ждет 
жителей Иркутской области в ближайшем будущем. 
Начальник отдела метеопрогнозов гидрометеослужбы 
Приангарья Юлия Янькова сообщила, что в новогоднюю 
ночь в областном центре ожидается -13–18 градусов, 
днем – до -8–12.

В начале и середине января на юге Иркутской обла-
сти в ночные часы температура будет колебаться от 
-12–15 до -22–27, днем она составит -10–15 градусов, в 
отдельные дни ожидается повышение до -4 до -9.

– В целом, по предварительному прогнозу, первый 
месяц нового года будет чуть холоднее обычного, в 
основном за счет третьей декады, где ночные темпера-
туры прогнозируются в пределах от -26 до -31, а в конце 
месяца даже ниже 35 градусов. В северных широтах 
будет еще холоднее, до -37–45 градусов, – отметила 
Юлия Янькова.

Мария ЛЫСЕНКО


